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Пономарёва Марина Николаевна 

Почетный работник общего образования Российской Федерации, 

Почетный гражданин Златоустовского городского округа, 

награждена Нагрудным знаком Министерства Просвещения РФ  

«За верность профессии», Знаками отличия «За вклад в развитие системы образования 

Челябинской области» и «За содействие в развитие образования Златоустовского городского 

округа», 

директор ГБОУ ПОО «Златоустовский техникум технологий и экономики» 

 

2023 год Указом Президента России 

Владимира Путина объявлен Годом педагога и 

наставника. Миссия Года — признание особого 

статуса педагогических работников, в том числе 

выполняющих наставническую деятельность. 

Учитель выполняет особую миссию не только 

в образовании, но и в обществе в целом. Учитель 

всегда на виду. Каждый человек помнит своего 

первого учителя, почти для всех он самый хороший 

и добрый. 

От учеников и их родителей никогда не ускользнет его мнение по поводу 

важных событий общественного звучания и значения. Можно не раз услышать 

такую фразу «А наша учительница сказала так!» Поэтому, как это ни громко 

звучит, судьба общества, судьба поколений, судьба России в руках Учителя. В 

разные периоды встречаются люди – учителя по самым разным предметам 

жизни.  

Я благодарна учителям Анне Ивановне Дерябиной, Регине Федоровне 

Бардиной, Елизавете Андреевне, Карпуховой. Эти замечательные люди своим 

примером влюбили меня в свою профессию. А разве можно забыть, кто поставил 

тебе первую пятерку – столь значимую в твоей педагогической судьбе. «5+, 

Молодец!» - так написала мне по окончании практики в школе №34 Нина 

Федоровна Баранова. «Молодец!» от педагога такого уровня стало для меня той 

планкой, ниже которой просто нельзя. Сегодня, с высоты времени, хочется всем 

https://docs.edu.gov.ru/document/26ba12611bfc19a49fd3afee9d45e0a0/
https://docs.edu.gov.ru/document/26ba12611bfc19a49fd3afee9d45e0a0/
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у кого по жизни училась, сказать словами классика: «Учитель, перед именем 

твоим позволь смиренно преклонить колени» 

Любовь Яковлевна Барсукова помогла увидеть, как важно педагогу 

учиться – открывать новое, чтоб совершенствоваться в работе, не 

останавливаться. Опыт сильного педагога складывается из частичек самого 

разного опыта, ярких как вспышка впечатлений, встреч с профессионалами. 

Творческие люди, профессионалы своего дела, которые встречались на моем 

пути, - это удача. 

Один из них ученый – педагог Петр Иванович Третьяков. Он открыл 

секреты управления, научил создавать совершенную образовательную среду, где 

комфортно всем – учителю, ученикам и родителям. Многому в моем 

становлении значили умные и талантливые люди из других сфер деятельности: 

скульптор Александр Иванович Лохтачев и художник- гравер Нина 

Владимировна Лохтачева. Кто-то уходит… 

Кто-то появляется и остается: поэт и драматург Константин Васильевич 

Скворцов, общественный деятель Резникова Дина Николаевна, Гусева Марина 

Григорьевна…и еще много и много имен. В моей книге «Судьба мне подарила 

вас» они расположились на Доске почета моей признательности. 

Хочу поблагодарить педагогических работников техникума, принявших 

участие в написании эссе «О педагоге-наставнике хочу рассказать».  

Вы написали трогательные слова о своих первых учителях, тех людях, 

которые повлияли на ваше формирование и становление, о тех, кто рядом и 

продолжает оказывать на вас влияние. У каждого из вас есть своя «Доска почета 

признательности». Желаю вам стать таким же Наставником для ваших 

студентов. 

М.Н. Пономарёва 
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О педагоге-наставнике хочу рассказать 

Арсланова Анджела Кариповна, преподаватель 

 

Всегда красива, элегантна! 

Готовая добро дарить,  

С чертами звездного таланта  

Искусно, ярко говорить. 

Валериан Пономарев 

 

Именно эти слова точно передают внешний вид и черты характера моего 

любимого педагога-наставника Черемушкиной Ирины Георгиевны.  

 

Черемушкина Ирина Георгиевна, 

руководитель экономического отделения  

ГБОУ ПОО «Златоустовский техникум технологий и экономики» 

 

Я знакома с Ириной Георгиевной более 24 лет. В самом начале трудового 

пути в нашем техникуме я, как молодой педагог по дисциплине 

«Документационное обеспечение и управление» и лаборант у товароведов, тесно 

общалась с Ириной Георгиевной. В нашей уютной лаборантской мы много 

времени проводили вместе, разговаривали об уроках, о студентах, о жизни. Она 

давала мне советы.  
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Помню, как Ирина Георгиевна пришла в наш техникум молодым 

специалистом, как она осваивала методику преподавания и вела дисциплину 

«Товароведение непродовольственных товаров». Она не просто рассказывала 

про посуду, стекло, ткани, одежду, а всегда старалась заинтересовать студентов, 

даже водила их на экскурсии. Ни один из ребят не оставался равнодушным к ее 

лекциям и практическим занятиям. Ирина Георгиевна была и классным 

руководителем. В этом качестве она стремилась сплотить свои группы, поднять 

успеваемость. И это ей всегда удавалось. До сих пор многие бывшие выпускники 

помнят Ирину Георгиевну, приходят к ней в гости, делятся своими победами, 

достижениями, а некоторые даже остаются работать в родном техникуме, 

благодаря ей. 

Много лет Ирина Георгиевна работала заведующей отделением по 

практике и заведующей отделением по воспитательной работе, была 

методистом. Все эти годы она всячески поддерживала меня и помогала. Именно 

благодаря её советам, я получила высшую категорию. Я очень благодарна ей за 

это! 

Сегодня Ирина Георгиевна – руководитель экономического отделения. 

Она является генератором идей и двигателем отделения. Все мероприятия, 

заседания, совещания, выступления, конференции, статьи – всё находится под её 

пристальным вниманием и контролем. Наш руководитель всегда в курсе всех 

событий и готова прийти на помощь каждому педагогу для достижения ими 

высоких результатов в учебной, воспитательной, педагогической деятельности.  

Огромной заслугой Ирины Георгиевны является сплочение коллектива, 

создание дружной и эффективной команды. Каждый год, благодаря ей, наш 

педагогический коллектив пополняется молодыми преподавателями. Она 

наставляет, помогает, учит, контролирует, подбадривает их добрым словом. И 

молодые специалисты добиваются высоких результатов, участвуют в конкурсах, 

олимпиадах, конференциях, повышают квалификацию, успешно дают открытые 

уроки.  
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Президент Российской Федерации В.В. Путин считает: «Место 

наставничеству, верности традициям есть в любом деле. Люди, прогрессивно 

мыслящие, духовно и нравственно сильные, это хорошо понимают и делают всё, 

чтобы их начинания имели развитие, чтобы на смену им приходили те, кто 

сохранит и преумножит достигнутое». Я в этом с ним полностью согласна и вижу 

живой пример, подтверждающий его слова. Опытный организатор, талантливый 

педагог Ирина Георгиевна Черемушкина работает именно по этому принципу 

при воспитании молодой смены. Да, и для педагогов со стажем она является 

наставником и главным помощником. Как и раньше, она продолжает оказывать 

помощь всем преподавателям в подготовке к проведению открытых уроков, в 

составлении планов урока, изучении методики проведения занятий. При 

посещении открытых уроков, Ирина Георгиевна всегда даёт обратную связь – 

указывает на положительные и отрицательные моменты, дает конкретные 

рекомендации. 

Любят Ирину Георгиевну и студенты! В каждом из них она видит 

интересного, талантливого и достойного человека. К каждому из них она 

относится уважительно и вкладывает в них не только знания, но и всю душу. 

Творческая и активная личность, принципиальная и честная, всегда в 

работе, в общении с преподавателями и студентами, с улыбкой на лице, наш 

педагог-наставник Ирина Георгиевна Черемушкина! Она – пример для 

подражания во всем!  

 

Эссе «О педагоге-наставнике хочу рассказать» 

Белова Ирина Александровна, преподаватель 

 

Какой он лучший учитель? Наверное, для каждого человека это понятие 

разное: кто-то скажет, что хороший учитель должен быть добрым и 

внимательным к своим ученикам, кто-то скажет, что должен безукоризненно 

знать свой предмет, для кого-то – это человек, который объяснил прописные 

общечеловеческие истины – что такое хорошо, а что плохо, а может быть даже 
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спас, проявив заботу в минуты отчаяния. В конце концов, педагог – это не только 

тот, кто проводит уроки, читает лекции и проверяет домашнее задание. Я не раз 

слышала от людей такую фразу: «Если бы не мой учитель, то…» И тут варианты 

разные: от помощи в выборе профессии и спутника жизни до, буквально, 

вытаскивания с «дна» человеческого существования. Поэтому переоценить 

вклад педагога в жизнь своих учеников невозможно. Этот вклад огромен! 

Теперь я и сама педагог, и понимаю всю ответственность перед своими 

учениками за каждое сказанное мною слово, каждое действие или бездействие, 

оказанное внимание или равнодушное отношение. Теперь я знаю, что должна 

быть примером во всем для своих учеников, а это иногда бывает очень непросто. 

Поэтому и учителя время от времени нуждаются в добром совете, помощи, 

поддержке, нуждаются в том, чтобы их направили по правильному пути, 

нуждаются в мудром наставнике. Для меня наставником и примером в работе на 

педагогическом поприще стала наш руководитель, замечательный человек и 

педагог с большой буквы – Черемушкина Ирина Георгиевна.  

Ирина Георгиевна – это именно тот человек, благодаря которому я пришла 

в эту профессию и полюбила её. Глядя на то, как она работает диву даёшься: как, 

проработав столько лет с подростками, порой очень сложными, человек не 

утратил способность любить их, сочувствовать им, сопереживать? Этому Ирина 

Георгиевна учит и нас – молодых педагогов. И она права – равнодушным людям 

здесь не место! Ведь «…чтобы быть хорошим преподавателем, нужно любить 

то, что преподаешь, и любить тех, кому преподаешь…» (В.О. Ключевский). 

Для меня Ирина Георгиевна – это человек, к которому я могу прийти за 

советом. Двери её кабинета всегда открыты для всех. Её советы не раз выручали 

меня и коллег в трудных ситуациях. Часто бывает так – после беседы с ней 

оказывается, что на самом деле не всё так сложно, как казалось на первый взгляд. 

Ирина Георгиевна умеет так сформулировать задачу, что её выполнение 

становится легким и интересным. А ещё Ирина Георгиевна умеет видеть в 

человеке его сильные стороны, его потенциал, и всегда даёт возможности для их 
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реализации. Каждый раз она подчеркивает, как важно расти и развиваться, и сама 

является этому живым примером. 

 

Черемушкина Ирина Георгиевна,  

руководитель экономического отделения ГБОУ ПОО «Златоустовский 

техникум технологий и экономики» 

 

Черёмушкина И.Г. пришла в наш техникум в 1999 году. За эти годы 

прошла путь от преподавателя до руководителя отделения. Работала 

методистом, заведующей отделением. Ирина Георгиевна внесла огромный вклад 

в развитие техникума. За это была награждена Почетной грамотой Министерства 

Экономического развития Российской Федерации, а также Благодарственным 

письмом Главы Златоустовского городского округа. Однако, я думаю, это не 

самые главные её достижения, а самое главное – это любовь и уважение коллег 

и студентов, которым пользуется Ирина Георгиевна, её несомненный авторитет, 

успешные выпускники, которые часто посещают наш техникум и приносят ей 

слова благодарности. Добилась она этого кропотливым трудом, при этом 

проявляя чуткость, внимание и заботу к окружающим её людям. 

Я бесконечно благодарна Ирине Георгиевне за её наставления, за помощь 

и поддержку в любых ситуациях, за то, что она всегда готова выслушать, понять 

и направить в нужное русло. Могу с уверенностью сказать, что это лучший 
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руководитель из всех, с которыми я когда-либо работала, и лучший мой 

наставник в работе и в жизни! 

 

Эссе «О педагоге-наставнике хочу рассказать» 

Васляева Лада Юрьевна, руководитель заочного отделения 

 

Наставник, кто он? Какую роль он играет в жизни человека и в его 

профессиональном становлении? Такие вопросы возникают, когда ты думаешь, 

а есть ли у тебя наставник, есть ли в твоей жизни человек, который помог тебе 

состояться в профессиональном плане, человек, который вложил частичку своей 

души в тебя, дал тебе возможность развиваться и не только привел тебя к успеху 

и радуется этому вместе с тобой, протягивает руку помощи в трудные моменты, 

находит нужные слова, от которых тепло на душе, которые помогают поверить 

в себя снова и снова. 

Мне очень повезло, потому что в моей жизни есть такие люди, которых я 

уверенно могу считать своими наставниками. Они появлялись в разные периоды 

моей жизни, важные периоды моей жизни для моего профессионального и 

личностного становления. 

Когда я училась в школе в старших классах -  это был мой классный 

руководитель Крыванов Валерий Александрович, он настолько был 

УЧИТЕЛЕМ, не только для нас девчонок и мальчишек, но и для наших 

родителей. Валерий Александрович, преподаватель математики, заслуженный 

учитель РФ. После окончания института приехал в г. Златоуст по распределению 

преподавателем в школу №25 (1964 - 1968), затем работал директором этой же 

школы (1969 - 1978), директором металлургического техникума (1978 - 1986). С 

1986 г. вновь на преподавательской работе в школе №25.  И вот он с таким 

жизненным и педагогическим опытом берет наш класс, от которого 

отказывались все. А вот он смог найти к нам - подросткам «ключик». Валерию 

Александровичу доверяли ВСЕ, его уважали. 
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Крыванов Валерий Александрович 

 

Он воспитывал своим примером, своим отношением к своей жене, своим 

детям. Он был настолько естественным и справедливым, что если ты провинился 

неважно отличник ты или двоечник получи свой УРОК. Я никогда не забуду, как 

мы с подругой не продежурили в классе, не подготовили его к новому учебному 

дню, нужно было помыть полы, протереть доску, пыль, расставить стулья, так он 

нас не призывал к совести, не выяснял почему мы это не сделали, вообще он даже 

и не знал кто был дежурный…… Наш класс пришел к нему на 3 урок, т.е. он два 

урока уже провел в неубранном классе. На перемене он всегда запускал нас в 

кабинет, а тут нет…..все стояли и ждали звонок на урок. И вот за несколько 

минут до звонка идет огромный УЧИТЕЛЬ, очень серьезный, останавливается и 

очень громко спрашивает: (чтоб слышали все, а рядом уже набежали «зрители» 

из 10-ого класса) «Кто вчера должен был дежурить?» и мы с подругой робким 

голосом говорим «мы». Мне кажется, что он сам не ожидал, что это будем мы – 

две послушные девочки. Валерий Александрович пригласил нас пройти в класс 

первыми со словами: «Проходите в неубранный класс, я уже 2 урока в нем 

провел»… Конечно же в этот день мы до блеска отмыли кабинет и запомнили 
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этот урок на всю оставшуюся жизнь.  Это была прививка к 

дисциплинированности и ответственности. А еще Валерий Александрович для 

нас девочек, привозил из отпуска со своей родины, любимой Украины конфеты 

в коробке и в начале учебного года баловал нас этой «вкусняшкой», которой в 

Златоусте в 87-89 году не было. Было много разных событий в нашей школьной 

жизни с Валерием Александровичем, он не боялся один с нами подростками 

уходить в походы на несколько дней, выходить на сцену и танцевать цыганский 

танец, мы писали с ним ПИСЬМО в БУДУЩЕЕ самим себе и через 10 лет все 

читали свои письма, смеялись, вспоминали эти забавные истории. Он стал для 

нас ДРУГОМ, а я глядя на него все больше и больше понимала какая 

ответственность быть УЧИТЕЛЕМ и представляла как буду со своими 

учениками писать письма в будущее….. и вручать им эти письма через несколько 

лет. Все сомнения уходили прочь – я буду учителем, как Валерий 

Александрович, и хотя он учитель математики, которую я мягко говоря не 

любила, от слова СОВСЕМ. Я хотела быть такой, как ОН, чтоб тебя уважали, 

тебе доверяли, с тобой могли продолжать общаться твои ученики и после 

школьной поры. Ну, а когда я стала победителем конкурса «УЧИТЕЛЬ ГОДА» в 

2003, как же Валерий Александрович, радовался за меня и сказал: «Лада, твоя 

мечта сбылась – ты Учитель». 

Победитель конкурса «Учитель Года - 2003» и победитель конкурсного 

отбора лучших учителей Челябинской области, 2012 год -  это так почетно и это 

не только моя личная заслуга, это сопровождение и поддержка на протяжении 

многих лет моих «мамочек в профессии», моих НАСТАВНИКОВ, они появились 

в моей жизни практически одновременно. Когда-то в далеком 96 году нежно, 

мягко по-матерински взяли меня за руку молодого педагога и вели, направляли, 

давали наставления Брауде Наталья Львовна, директор школы №8, в которой я 

проработала 20 лет и Пономарёва Марина Николаевна, директор 

Златоустовского техникума технологий и экономики, где работаю я сейчас. 
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Брауде Наталья Львовна, 

директор школы №8 г. Златоуста 

Васляева Лада Юрьевна 

 

Так вот в 1996 году Марина Николаевна на тот момент инспектор отдела 

образования, пригласила меня молодого педагога к себе и предложила 

возглавить методическое объединение учителей начальных классов Ленинского 

района. Сказать что я была удивлена, значит ничего не сказать……. как я 

молодая учительница смогу руководить «аксакалами начального образования». 

Испугавшись такой ответственности предложила кандидатуру, более опытную, 

но мне было очень приятно, что меня заметили, что дали оценку моим стараниям. 

И это предложение от Марины Николаевны придало мне еще больше сил и 

уверенности, что я выбрала верный профессиональный путь. И я очень 

благодарна Марине Николаевне, что в тот момент она не уговаривала, не ломала 

меня. Работая рядом сегодня со своим наставником, я поняла, что у Марины 

Николаевны есть убеждение и она его придерживается всегда – 

индивидуальность педагога можно убить на корню, а можно, не мешая ему 
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оставаться самим собой, помочь раскрыться, стать увереннее. На сегодняшний 

день я уверена, что Марина Николаевна обладает удивительной способностью 

увидеть и открыть в людях ценные качества, о которых они и не догадываются в 

начале профессионального пути.  

Работая в школе №8 Наталья Львовна на протяжении 25 лет была для 

меня не только директором, а наставником и другом. И я очень ценю те годы, 

которые мы прожили вместе.  

Наталья Львовна современный руководитель с демократическим стилем 

управления, создающая условия для повышения педагогического мастерства и 

всегда поддерживает педагогические инициативы молодых педагогов, так мы – 

молодые педагоги, одними из первых в городе начали обучение по развивающим 

программам, участвовать в российском фестивале «Открытый урок», 

проводимый газетой «Первое сентября». Когда было трудно, всегда находила 

слова поддержки, рассказывала, как она молодая работала с молодежью и 

проводила коммунарские сборы для всей школы. Слушая ее рассказы, я 

настолько вдохновлялась и все трудности уходили прочь.  А когда я получила 

образование психолога и предложила создать социально – психологическую 

службу в школе, она не только поддержала эту идею, но и создала все условия 

для ее реализации. В дальнейшем школьная социально-психологическая служба 

переросла в городскую. Сколько было реализовано различных проектов с 

поддержкой Натальи Львовны, на первый взгляд, казалось бы, безнадежные. Но 

ее доверие и вера в тебя придавали силы и уверенность и назад пути уже не было, 

так было и с конкурсом «Учитель года», только благодаря колоссальной 

поддержки со стороны Натальи Львовны, коллег, родителей и детей МЫ 

выиграли этот конкурс и холодильник, который я получила за 1 место до сих пор 

работает!!!! 

И в этот замечательный период в моей профессиональной жизни 

появляется Марина Николаевна, на тот момент она уже 2 года как начальник 

управления образования г. Златоуста и предлагает мне пройти курсы в 

Российской академии народного хозяйства и государственной службы при 
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Президенте Российской Федерации «Управление в сфере образования» и 

возглавить отдел воспитания, дополнительного образования и 

здоровьесбережения. В 2012 году я уже мечтала работать с Мариной 

Николаевной. Ведь весь город, да что там город, область и министр образования 

Фурсенко знали директора школы №15 Марину Николаевну и какой она 

руководитель. Ведь под ее руководством школа одна из первых стала 

обладателем Гранта Президента РФ, затем этот триумф ожидали всю систему 

образования. 

 

Пономарёва Марина Николаевна,  

директор Златоустовского техникума технологий и экономики 

Васляева Лада Юрьевна 

 

Несмотря на то, что в подчинении у Марины Николаевны находилось 

более 120 образовательных организаций, она умела разглядеть и собрать в 

единую команду энергичных, инициативных и творческих единомышленников. 

Мне тоже посчастливилось работать в этой команде! Это была такая школа 

ПЕДАГОГИЧЕСКОГО МАСТЕРСТВА с глубоким погружением в самые 

потайные места. Работая рядом с Мариной Николаевной и видя, как она отдается 
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работе на все 100%, ты не можешь позволить себе сделать что-то не качественно. 

Только грамотному и умелому руководителю под силу быть терпеливым и 

добиваться невероятных побед. Любое проведенное мероприятие под 

руководством Марины Николаевны, в тот период, да и сегодня — это МАСТЕР–

КЛАСС высшего пилотажа от Пономаревой. Чего стоила только 16 

Международная научно-практическая конференция: «Урал: развитие 

образовательной среды региона в условиях социального многообразия», за эти 

три месяца работы в управлении образования и участвуя в подготовке к 

конференции (август, сентябрь, октябрь) я получила совершенно другой опыт – 

управленческий. Марина Николаевна научила меня грамотно решать вопросы 

обновления содержания дополнительного образования, целенаправленно 

организовывать работу по интеграции общего и дополнительного образования, 

составлять стратегию развития образования, определять принципы 

образовательной политики, дала советы по овладению нормативно-правовых 

основ, доверяла готовить пакеты конкурсных материалов на областные научно-

методические конкурсы и все это через личный пример и глубокое погружение 

с практическим применением. Работая рядом с Мариной Николаевной, ты 

можешь все!!! Она всегда говорила, и говорит, что управленец должен четко 

планировать свою работу, анализировать ее и создавать образовательную 

совершенную среду, где комфортно всем – учителю, ученикам и родителю. 

И вот настал момент, когда Марина Николаевна ДОВЕРИЛА мне 

огромную школу. Весь этот богатейший опыт, все, те знания и умения, которые 

я впитывала, работая рядом Мариной Николаевной старалась применять в своей 

работе. Было очень сложно, но мои наставники рядом, и я не могу сдаваться. У 

меня перед глазами их пример целеустремленности, энергичности и оптимизма. 

Так используя наставления Марины Николаевны и Натальи Львовны по 

созданию единого образовательного пространства на основе тесного 

взаимодействия всех участников образовательного процесса была разработана 

Программа развития образовательной организации на 20213-2015 годы. Советы 

Марины Николаевны по основам планирования и прогнозирования деятельности 
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образовательного учреждения позволили разработать проект «Бренд МАОУ 

СОШ №36», который получил высокую оценку на кафедре менеджмента и 

маркетинга университета им. Г.И. Носова (г. Магнитогорск), а опыт полученный 

в управлении образования по подготовке пакетов документов на грант позволил 

обеспечить участие школы в конкурсном отборе для апробации электронных 

образовательных комплексов и школа была признана победителем и получила 

Грант 1 млн. рублей. Все «изюминки», которые были мне переданы от моих 

наставников, от моих «мамочек» в профессии были вложены в модель 

«Образовательная система как самообучающая организация, обеспечивающая 

непрерывное профессиональное развитие педагогов». 

Жизнь течет все меняется, и мой наставник Марина Николаевна оставляет 

систему общего образования г. Златоуста, которую признают лучшей в области 

и берется за работу в системе профессионального образования. Одна она только 

знает чего ей это стоило…. объединить пять разных коллективов в единый 

организм. И на сегодняшний день это действительно слаженный единый 

организм, о техникуме знают не только в городе, области, вся Россия нас знает!!! 

Как в прочем и школа 15, и Управление образования славились на всю Россию 

при руководстве Марины Николаевны. И тут я не могу не вспомнить пословицу, 

она очень древняя, известна с античных времен, упоминается ещё в трудах 

древнего мудреца Плутарха: «Не место красит человека, а человек место!». 

Мнение о человеке и память о нём складываются по результатам его 

деятельности, а не в зависимости от занимаемой должности. Ведь какую бы 

должность не занимала Марина Николаевна, в какой системе бы она не работала, 

она всегда имеет высокий общественный статус, пользуется авторитетом среди 

преподавателей, обучающихся и родительской общественности. 

Вот и моя профессиональная деятельность продолжается благодаря 

моему наставнику, Марине Николаевне, ведь она не только вела меня к успеху, 

сопровождала, когда я успешна, но и в трудный момент по-матерински 

протянула мне руку, подставила свое плечо, укрыла своим крылом от внешнего 

мира и дала перевести дух, набраться сил, вновь поверить в себя. Вселила в меня 
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уверенность, подобрала нужные слова и ответственные дела доверила. Это очень 

дорогого стоит, ведь привести сломленного человека в порядок - тяжкий труд, 

не каждый за такое возьмется.... это под силу только мудрой, сильной личности 

с безграничной человечностью и открытым сердцем! Сегодня у меня есть 

любимое дело, я занимаюсь научной деятельностью, транслирую опыт работы 

на Международных научно – практических конференциях, участвовала в 

инновационном проекте «Организационно-педагогические условия применения 

дистанционных образовательных технологий в образовательном процессе 

профессиональной организации», стала победителем областного конкурса 

«Лучший электронный образовательный ресурс для профессиональных 

образовательных организаций – 2021», а могло бы всего этого не быть!!!  

А еще хочу отметить ценное качество моих наставников – это доверие, 

ведь каждый из них доверял мне в определенный период, и сейчас я понимаю, 

как это для меня было очень важно, а особенно ценно было доверие, когда земля 

уходила из-под ног, а Марина Николаевна возвращала меня в профессию. Ведь 

мы можем доверять другим людям только в том случае, если верим в себя, в то, 

что способны преодолеть и гармонизировать любой негативный вариант 

развития событий после взаимодействия с тем или иным человеком! Ну, и как 

правило, мы решаемся доверять другому человеку только в том случае, если 

готовы взять на себя ответственность. Мне повезло, мне достались такие 

наставники, которые брали ответственность за мои действия на себя!  

 

О педагоге - наставнике хочу рассказать 

Вергасова Юлия Раисовна, педагог-психолог, преподаватель 

Нет выше звания Учитель! 

В школе у всех учеников есть любимые предметы, а также учителя, 

заслуживающие особого внимания. Для меня таким педагогом стала моя тетя 

Марданова Мунира Фаритовна, преподававшая русский язык и литературу.  
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Это очень умная, добрая и интеллигентная женщина, которую любят, 

пожалуй, все ученики, и я в том числе. 

Более тридцати лет назад после окончания Башкирского государственного 

педагогического института Мунира Фаритовна Марданова отдает свое сердце и 

душу подрастающему поколению, внося огромную лепту в образование и 

развитие детей. Мунира Фаритовна Ответственный, творчески работающий 

учитель, обладающий высоким уровнем научно-методических знаний по 

предмету. 

 

Марданова Мунира Фаритовна,  

учитель русского языка и литературы 
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Ученики М. Мардановой являются победителями и лауреатами конкурсов 

и олимпиад различных уровней, а ее богатый опыт работы востребован 

коллегами, с которыми она делится, проводит открытые уроки и мастер классы 

Непрерывное самообразование-отличная черта Муниры Фаритовны. Два 

года назад она участвовала в Республиканском профессиональном конкурсе на 

лучшую учебно- методическую разработку урока в свете требований 

Федерального государственного образовательного стандарта, регулярно 

принимает участие в различных интернет-конкурсах и интернет педсоветах 

Надо отметить, что почти на протяжении полутора десятков лет Мунира 

Марданова возглавляет школьный историко-краеведческий музей, где 

организует поисковую и просветительскую работу, прививая тем самым у 

школьников любовь к родному краю. Учащиеся до сих пор создают видеоролики 

об участниках Великой Отечественной войны, презентации, активно участвуют 

и занимают призовые места в краеведческом движении «дорогами Отечества» 

Отрадно, что в 2004 году музей удостоен звания «лучший школьный музей 

Республики Башкортостан» 

Она сама оказывает помощь жителям села по сбору информации об 

участниках войны из архива музея школы с сайтов Мемориал подвиг 

Моя тетя пользуется неиссякаемым авторитетом и уважением среди коллег 

учащихся, и односельчан. Кроме основной работы Мунира Фаритовна 

выполняет и общественную, являясь депутатом Майгазинского сельсовета 

Труд учителя не проходит незамеченным. Два года назад за долголетнюю 

добросовестную работу Мунира Марданова награждена Почетной грамотой 

Министерства образования Республики Башкортостан, а буквально недавно за 

заслуги в области образования ей присвоено Почетное звание «Почетный 

работник сферы образования Российской Федерации» 

Сама пишу, и плачу… Насколько я горда, и рада, что свое призвание, свою 

частичку она передала мне. Поэтому я очень благодарна своему педагогу за ее 

бесценную помощь, оказанную мне  на пути к знаниям. Меня всегда восхищала, 

как она подавала информацию И я выбрала профессию Учитель 
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Я хотела стать учителем, так как эта профессия близка мне по духу. Мне 

очень хотелось делиться своими знаниями с учениками, не только знакомя детей 

с наукой, но и передавая им ценный жизненный опыт. 

Больше всего мне нравилось, что Мунира Фаритовна с пониманием 

относилась  к тому, когда мы читали  все необходимые произведения. Она не 

старалась заставить учеников сделать это, но пыталась  заинтересовать нас, 

поэтому на уроки литературы весь наш класс ходил с большим удовольствием. 

 

О педагоге-наставнике хочу рассказать 

Волкова Екатерина Юрьевна, преподаватель 

 

Моя профессия − преподаватель дисциплин для специальности 

«Бухгалтерский учет». Многие задают вопрос: «Что сложного в умении считать? 

Это каждый сможет!» Да, считать нас учат с детства, и каждый ребенок, считая 

свои игрушки или отвечая, сколько ему лет, применяет умение считать. Когда 

маленький человек идёт в начальную школу, он уже понимает, что цифра 5 

лучше, чем 3 или 4. Это прививает ему стремление больше знать и лучше 

учиться. В старших классах, когда ученик задумывается о своей будущей 

профессии, он размышляет и анализирует какой профессиональный путь ему 

выбрать, при этом рассчитывает, какое количество баллов ему необходимо 

набрать для поступления в ВУЗ или колледж. 

Приходя в наш техникум, студент еще не понимает важность умения 

правильно и грамотно считать, а тем более важность качественных глубоких 

знаний по дисциплине «Бухгалтерский учёт». Некоторые думают, что умеют 

планировать свои финансы, но это только малая часть того, чему им предстоит 

научиться здесь. А наша задача, как педагогов, – донести до них все 

необходимые знания, научить всему, что знаем сами. Для этого нам важно самим 

постоянно учиться, развиваться, знать обо всех инновациях в данной сфере.  

Часто молодому педагогу очень сложно понять, с чего начать свою 

деятельность, как правильно построить свою работу и в каком направлении идти. 
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Для этого им необходима помощь более опытных преподавателей. Для меня в 

Златоустовском техникуме технологий и экономики педагогом-наставником 

стала Ковальчук Татьяна Григорьевна, о которой я и хочу рассказать.  

 

Ковальчук Татьяна Григорьевна, преподаватель 

ГБОУ ПОО «Златоустовский техникум технологий и экономики» 

 

Татьяна Григорьевна (08.09.1979 г.р.) окончила Южно-уральский 

государственный университет в 2006 году по специальности «Экономика и 

управление», работала в должности бухгалтер-экономист в течение 15 лет. 7 лет 

назад Татьяна Григорьевна решила попробовать себя в преподавательской 

деятельности, и, как оказалось, нашла своё призвание. 

Цель Татьяны Григорьевны, как преподавателя техникума, − привить 

студентам любовь к специальности, а, следовательно, научить студента 

эффективно планировать свою жизнь, деятельность и карьеру. Часто студенту 

бывает трудно вникнуть в бухгалтерские записи, ведение счетов, составление 

регистров и прочее, но Татьяна Григорьевна умеет так преподнести учебный 

материал, так рассказать, показать и объяснить, что всё сложное оказывается 

легким и интересным. Мы знаем, что часто современных студентов трудно 

увлечь чем-то, но выстроенная Татьяной Григорьевной система творческих и 
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интеллектуальных мероприятий в процессе обучения переворачивает их 

убеждения. Ковальчук Т.Г. часто повторяет, что каждый бухгалтер может стать 

успешным директором, но не каждый директор может стать бухгалтером. Мы 

согласны с данным мнением, ведь компетентный бухгалтер − это не только 

призвание, но и постоянный труд и самообучение. И я тоже транслирую данное 

мнение своим ученикам. 

Для меня Татьяна Григорьевна – это не просто педагог и наставник. Она 

для меня – пример профессионализма, самоорганизации, эффективной 

деятельности. Я благодарна ей за ту помощь и поддержку, которую она мне 

оказывала, когда я только пришла в данную организацию, и продолжает 

оказывать сейчас.  

 

О лучшем наставнике хочу рассказать 

Володина Ирина Андреевна, преподаватель 

 

Наставничество - особый вид педагогической поддержки, 

профессиональное развитие специалиста на рабочем месте. В 

профессиональную сферу наставничество вошло во второй половине ХХ века и 

являлось обязательной общественной нагрузкой в трудовом коллективе: 

наставник должен был помогать молодому специалисту влиться в коллектив и 

освоить трудовые функции на том уровне, на каком работал сам.  

В ходе педагогического наставничества происходит обмен информацией, 

опытом, навыками, деятельностью и результатами деятельности. 

Педагогическое наставничество позволяет передавать коммуникационный опыт, 

обеспечивает избегание конфликтных ситуаций, снижение риска их 

возникновения, позитивный выход из негативных конфликтов межличностного 

характера. Общение наставника и молодого педагога позволяет сформировать 

новую педагогическую реальность сетевого взаимодействия, учитывая 

индивидуальные и иные особенности субъектов общения, перевести 

межличностное общение в формат профессионального. Поскольку общение 
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наставника и подопечных из числа молодых педагогов осуществляется не только 

на рациональной основе, важно и эмоциональное и волевое взаимодействие. В 

ходе общения формируется общность взглядов на профессию, достигается 

межличностное взаимопонимание. 

В настоящее время крайне редко приходят молодые специалисты. Когда 

это случается, и начинающий педагог приступает к профессиональной 

деятельности, он испытывает острую необходимость в поддержке. С первых 

дней работы молодой педагог выполняет те же должностные обязанности, что и 

опытный преподаватель. Студенты, их родители и администрация 

образовательного учреждения ожидают высокий уровень готовности и 

компетентности в работе. А для молодого специалиста вхождение в новую 

деятельность сопровождается высоким эмоциональным напряжением, 

требующим мобилизации всех внутренних ресурсов. И помочь ему 

адаптироваться в новых условиях и реализовать себя может педагог-наставник, 

который готов оказать методическую поддержку. Перед педагогом-наставником 

ставится цель: методическое сопровождение деятельности начинающего 

педагога, повышение его профессионального мастерства, раскрытие 

индивидуальных педагогических способностей, развитие потребности в 

постоянном саморазвитии и самосовершенствовании. 

В 2022 году мне было предложено стать  преподавателем в Златоустовском 

техникуме технологии и экономики. Можно легко представить весь мой спектр 

чувств и переживаний. Мне предстоял очень сложный и напряженный учебный 

год. Во время первых месяцев адаптации меня всегда поддерживали и 

направляли два самых удивительных педагога – это Ирина Георгиевна 

Черемушкина и Ольга Геннадьевна Бодряшкина. Их задача была, в первую 

очередь, обеспечить доброжелательный эмоциональный фон в коллективе, а 

затем уже предложить практическую и теоретическую помощь на рабочем месте. 
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Бодряшкина Ольга Геннадьевна, 

 заведующий экономического отделения по учебной работе 

ГБОУ ПОО «Златоустовский техникум технологий и экономики» 

 

Эти обаятельные, умные, тактичные и очень душевные женщины 

посвятили свою жизнь педагогике и стали прекрасными наставниками для 

многих молодых специалистов, в том числе и для меня. Своей теплотой и заботой 

Ирина Георгиевна окружила меня с первых рабочих дней, и сейчас поддерживает 

в трудные моменты. В свою очередь, Ольга Геннадьевна осуществляет 

несоизмеримую поддержу в теоретической и практической части 

профессиональной деятельности, ежедневно направляя и контролируя меня, как 

молодого специалиста.  

Хотелось бы отметить, что наставничество является двусторонним 

процессом. Основное условие эффективности обучения для педагога-наставника 

– его готовность к передаче опыта. А непременное условие эффективного 

обучения молодого специалиста – его желание, потребность в 

профессиональном развитии. 
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О педагоге-наставнике хочу рассказать 

Гимадиев Данил Шарфутдинович, преподаватель истории 

 

Настоящий учитель — не тот, кто тебя постоянно воспитывает, а 

тот, кто помогает тебе стать самим собой. 

Михаил Аркадьевич Светлов 

Труд учителя – нелегкая работа. Он, как и родитель, играет важнейшую 

роль в воспитании личности человека, его развитии. Он должен заинтересовать 

ученика, открыть мир знаний, найти с ним контакт.  

В процессе обучения учитель передаёт знания, накопленные поколениями 

предшественников, ученикам, учит их познавать и изучать новое, чтобы потом, 

в свою очередь, передать это следующим поколениям. Таким образом, учитель 

находит своё продолжение в своих же учениках. Он продолжает развиваться и 

совершенствоваться в своей профессиональной деятельности. 

Сегодня, как и во все времена, в нашем обществе ценится хорошее 

образование. Большинство людей, добившихся успеха, не только имеют высшее 

образование, но и обладают заинтересованностью в своём деле. И, несомненно, 

за их спинами стоит «первый учитель», который в свое время  привил им желание 

и интерес к обучению. 

Для меня таким человеком стал Яблонский Фёдор Николаевич (классный 

руководитель и учитель истории). Его отличала не только любовь к своему делу, 

творческий подход, чувство юмора, уважение к ученикам, но и умение 

заинтересовать, повести за собой, убедить, а не навязать. Каждый урок являлся 

небольшим, но важным открытием, которое мы совершали со своим педагогом. 

Каким же должен быть современный педагог? Помимо определённых 

профессиональных качеств, у педагога должны быть сформированы 

определённые личностные качества. Как говорил В.А. Сухомлинский: « На 

инженера надо учиться пять лет и можно стать хорошим инженером. На человека 

же надо учиться всю жизнь». 
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Яблонский Фёдор Николаевич 
преподаватель, историк, краевед, составитель городской Книги Памяти 

Почётный гражданин Златоуста 

 

Именно с этого и должна начинаться педагогическая деятельность 

педагога. Важно воспитывать и развивать в детях человечность. Таким образом, 

педагог должен обладать не только профессиональными, но и моральными 

качествами. Это позволяет добиться контакта с учащимися, воспитывать в детях 

правильный подход к образованию и коммуникативным навыкам. 

Главным принципом Фёдора Николаевича было не только развить 

умственные способности, но и затронуть душу. А для этого использовались 

герои исторических событий, цитаты из произведений художественной 

литературы. Разве можно после всего этого остаться равнодушным? А сколько 

проектов, подготовленных под руководством педагога, заняли призовые места в 

конкурсах. И это благодаря тому, что учитель был полон творческих идей. 

Вот и получается, что учитель по-прежнему выполняет особую миссию не 

только в образовании, но и в обществе в целом. От того, чему и как нас учат, в 
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значительной степени зависит наша будущая жизнь. Поэтому, как это ни громко 

звучит, судьба общества, судьба поколений, судьба России в руках Учителя. 

Фёдор Николаевич никогда не унывал, учил нас смотреть только вперед. С 

таким преподавателем история была для нас не просто уроком, а каждый раз 

встречей с чем-то новым и увлекательным, а походы в школу не каждодневной 

рутиной, а увлекательным путешествием. 

Учительство - это искусство, тяжелый и ответственный труд. Учитель 

обращается к душе человеческой не через музыку, как композитор, не с 

помощью красок, как художник, а напрямую. Воспитывает личностью своей, 

своими знаниями и любовью, своим отношением к миру. Однако, учитель в 

гораздо более высокой степени, чем артист, должен воздействовать на свою 

аудиторию, содействовать формированию мировоззрения своих подопечных, 

дать им научную картину мира, пробудить чувство прекрасного, чувство 

порядочности и справедливости, сделать грамотными и заставит поверить в себя, 

в свои слова. При этом в отличие от актёра, он вынужден работать в режиме 

обратной связи: ему постоянно задают разнообразные вопросы, в том числе 

коварные, и все они требуют исчерпывающих и убедительных ответов. 

Настоящий учитель, Учитель с большой буквы - это личность, рождающая, 

формирующая другие личности (в идеале - совместно с семьёй). Для этого ему 

необходимо не только внимание и уважение со стороны его учеников, со 

стороны всего общества. Педагог - не только профессия, суть которой передавать 

знания, но и высокая миссия сотворения личности, утверждения человека в 

человеке. 
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«Наставник. Педагог. Руководитель» 

Гришан Ольга Анатольевна, заведующий отделением общеобразовательной 

и профессиональной подготовке по воспитательной работе 

 

Утро. Заливается звонок, и обучающиеся отделения 

общеобразовательной и профессиональной подготовки ГБОУ ПОО 

«Златоустовский техникум технологий и экономики» торопятся занять свои 

места, погружаясь в неповторимую студенческую атмосферу. Все радует глаз, 

все подчинено главной цели: создать для ребят идеальные условия для учебы 

и отдыха. И главный вдохновитель всех дел отделения, творческий наставник 

коллектива, его душа – руководитель ОО и ПП Марина Анатольевна Аксенова. 

 

Аксенова Марина Анатольевна, 

руководитель отделения общеобразовательной и профессиональной 

подготовки ГБОУ ПОО «Златоустовский техникум технологий и экономики» 

 

Она всегда была успешна: в школе, в институте! Мечтала быть 

учителем, обучая в детстве своих подруг грамоте и математике, помогая 

одноклассникам, представляя себя взрослой учительницей, и ее мечта 
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осуществилась.  После окончания Магнитогорского ордена «Знак Почета» 

государственного педагогического института, по специальности «Физика и 

математика», учитель физики и математики, она приехала в Златоуст, в 

профессиональное училище № 35 и работала учителем физики с 1986  года. 

Марина Анатольевна стала не просто учителем, а настоящим 

профессионалом, постоянно совершенствующим свое мастерство, свой 

педагогический талант. Учитель — это состояние души, образ жизни, если 

хотите. Жизненное кредо Аксеновой М.А.: «Умей чувствовать рядом с собой 

человека, умей понимать его душу, видеть в его глазах сложный духовный 

мир» (В.А. Сухомлинский).  

В 1999 году Марина Анатольевна возглавила ПУ № 35 , именно в годы 

ее руководства училище получило второе дыхание, престиж училища 

значительно вырос. В коллектив педагогов влились профессионалы - бывшие 

машинисты и инструктора локомотивного депо ст. Златоуст. Обучающиеся, 

подготовленные мастерами производственного обучения, принимали участие 

в зональных, областных конкурсах профессионального мастерства по 

профессии «Помощник машиниста электровоза» и занимали призовые места. 

Это способствовало созданию положительного образа училища в сознании 

обучающихся, их родителей; вызывало чувство гордости. Профессиональное 

училище № 35 в то время гремело на всю Челябинскую область!  

Именно она стала инициатором присвоения училищу имени Почетного 

железнодорожника, Кавалера ордена Ленина, Лауреата Государственной 

премии СССР, Почетного Гражданина г. Златоуста, лучшего машиниста 

Министерства путей сообщения, проработавшего после ухода на заслуженный 

отдых 16 лет в ПУ№35 — Виталия Константиновича Егорова. Обратилась в 

Законодательное собрание Челябинской области, которое поддержало ее 

предложение и в 2007 году в фойе первого этажа учебного корпуса была 

открыта мемориальная доска памяти знаменитого железнодорожника.  
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А если вспоминать о материально-техническом обеспечении учебных 

кабинетов, то можно с уверенностью сказать, что по оснащению учебных 

кабинетов равных в системе НПО Златоуста нам не было! 

Заместитель директора по учебной работе, Пашков Евгений 

Геннадьевич, вспоминая то время написал: «Я с ностальгией вспоминаю 

работу в училище. Это другие люди, другая атмосфера. Там хотелось работать. 

Я всегда с вами и помню о прошлом!» 

После оптимизации учреждений в 2013 году Аксенова Марина 

Анатольевна возглавила профориентационный центр «Навигатор» и здесь 

проявились ее организаторские способности, ведь только благодаря ее идеям 

появились новые специальности, план набора абитуриентов ежегодно  

выполняется. 

С 2021 года Аксенова М.А. возглавляет отделение общеобразовательной 

и профессиональной подготовки. Более 30 лет педагогической деятельности 

остались позади. Много это или мало для жизни учителя, а впоследствии 

директора и руководителя отделения? Наверное, для любого человека это не 

просто период в жизни, а огромный путь, полный взлетов и падений, радостей 

и горестей, побед и неудач…  

Но что значат для руководителя эти годы? Это постоянная и 

целенаправленная работа по воспитанию детей, самосовершенствованию и 

формированию единого образовательного пространства.  

Как начинается рабочий день у нашего руководителя? Она приезжает на 

отделение в числе первых, за 1,5 часа до начала работы. В 8.30 вы увидите ее 

в фойе первого этажа, где она встречает студентов, причем практически к 

каждому из них она обращается по имени. И это неудивительно, ведь Марина 

Анатольевна совмещает работу в профориентационном центре «Навигатор», 

поэтому знает не только студентов, но и знакома с их родителями, помнит 

наизусть семейные истории большинства. 

Она всегда держит руку на пульсе отделения: знает, что происходит на 

уроках, кто с кем поругался из студентов, кто нагрубил педагогу, как проходят 
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ДОПы и многое, многое другое… Удивительно, но все проблемы отделения 

она решает быстро и четко, всегда объективно! Даже маленькую, ничего не 

значащую проблему не оставит без внимания! 

К ней идут за советом и помощью не только студенты, родители, но и 

сами педагоги. Для всех она находит время – эта необыкновенная женщина - 

трудоголик! 

И за чтобы она не взялась: подготовка к Дню здорового питания, 

организация поездки студентов в Чебаркуль, мастер – классы по профессиям, 

Дни открытых дверей -   все у ней получается на высшем уровне! 

Марина Анатольевна уделяет особое внимание методическому росту 

педагогов, кропотливо и умело координирует учебу и становление каждого 

члена коллектива. Много сил и энергии отдает она работе с молодыми 

педагогами и мастерами производственного обучения, тонко и мудро 

корректирует деятельность опытных наставников. Взять хотя бы открытый 

урок мастера производственного обучения Медведева Вячеслава 

Владимировича. Казалось бы он сам все проверил и составил 

технологическую карту проведения урока, но Марина Анатольевна 

пригласила его к себе, прочитала карту, очень корректно сделала замечания и 

предложила внести поправки. Результат был конечно предсказуем, мы то 

знаем, что она педагог старой закалки и в ПУ 35 имела высшую 

квалификационную категорию, комиссия оценила урок Медведева В.В. на 

отлично, а сам он получил высшую квалификационную категорию! Вот это 

результат! 

Прекрасные организаторские способности, знание психологии людей 

помогают ей увлечь педагогический коллектив общим делом. Особая черта 

Аксеновой М.А – обостренное чувство нового. В 2022 году на отделении 

успешно внедрен и реализуется проект с применением технологий 

бережливого управления по теме: «Оптимизация процесса организации 

перемен для обучающихся ГБОУ ПОО «Златоустовский техникум технологий 

и экономики». 
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Защитив этот проект, Марина Анатольевна пошла дальше, при 

поддержке директора техникума Пономаревой Марины Николаевны в 

кратчайшие сроки провела ремонт четвертого этажа учебного корпуса, под ее 

руководством проведен ремонт учебных кабинетов третьего этажа. И не одна 

перемена на отделении не проходит без спортивных баталий, ребята играют в 

шахматы и подтягиваются на шведской стенке, играют в шашки и шахматы и 

теннис, радости студентов нет предела! Она обладает каким-то неугасающим 

инновационным импульсом, удивительным чувством нового, умеет видеть это 

новое во множестве разных ситуаций и всегда готова помочь другим. Является 

примером для подражания молодым педагогам, обладает непререкаемым 

авторитетом среди педагогов старшего поколения. За годы педагогической 

деятельности из простого учителя Марина Анатольевна выросла в 

современного и успешного руководителя. Она смогла сплотить 

педагогический коллектив отделения, помогла ему стать дружной и 

сплоченной командой, способной решать любые вопросы обучения и 

воспитания подрастающего поколения. 

Но особенно меня восхищает ее чувство вкуса в одежде, она является 

эталоном современной моды! Всегда ухоженная, всегда экстравагантная! Она 

и здесь показывает пример женщинам отделения! А как она умеет приготовить 

изысканное блюдо, попробовать ее вкуснейшие заготовки из урожая 

собственного огорода на отделении выстраивается очередь! 

Заботливая мама, воспитавшая двух сыновей, ласковая и добрая бабуля, 

у которой двое внуков, обожающих ее бесконечно! И для всех них она мудрый 

советчик и добрый друг! 

За значительные достижения в воспитании подрастающего поколения, 

многолетний плодотворный труд Марина Анатольевна награждена 

Нагрудным Знаком «Почетный работник Начального профессионального 

образования», за высокий профессионализм Почетной грамотой Собрания 

депутатов Златоустовского городского округа. 
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О педагоге-наставнике хочу рассказать 

Гусева Валентина Борисовна, начальник методического отдела 

«У времени учиться мастерству! 

Оно творит неспешно, но упорно 

То, что под силу только Божеству, 

Проращивать неведомого зёрна...» 

Константинов Борис Васильевич,  

 

Свою первую учительницу я выбрала сама. Первое сентября. Первый 

класс. В Кувашинской школе было два первых класса. Я с букетом цветов, с 

подругой за руку, жили рядом, росли вместе, были очень похожи и дружны 

Валя и Галя. Сели за одну парту. Я посмотрела на ту, которую мне назначили 

в роль первой учительницы, и решила сходить в другой класс. Почему-то 

хорошо запомнила тот момент: зашла, подошла к учительскому столу, 

заглянула в глаза «Другой» учительнице. Она на меня смотрела добрым 

приветливым взглядом, ее глаза излучали что-то такое, это я сейчас могу 

назвать мудростью. А тогда, почти 50 лет назад, я вернулась в свой класс, 

забрала букет и ушла к той другой, положила букет на стол и, со словами «Я 

буду учиться у Вас», села за свободную парту. Она смотрела на меня серьезно, 

а глаза смеялись. В этом классе мне разрешили остаться. Дома отчитали за 

«некрасивое «поведение с моей стороны - забрала букет, обидела подругу, и 

кого-там, но спорить и наказывать не стали. Меня вообще не наказывали. Папа 

говорил, что дороже обойдется. Потом у меня надо просить прощение, 

уговаривать из угла выйти - проще не спорить и принять мою позицию.  

Итак, мою первую учительницу звали Мазурова Евстолия Ивановна.  

Евстолия Ивановна говорила моей маме, что очень меня любит, что 

«Валечка - это солнышко. Веснушки на ее лице - это лучики. Умница. Трудяга. 

Ответственная и т.д.». Но мне она этого никогда не говорила. В классе была 

очень строгая, сдержанная. 
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Мазурова Евстолия Ивановна, первая учительница 

 

 А мне всегда хотелось ее порадовать. Было сложно со снабжением, ну 

это я сейчас понимаю, что моя мама работала в магазине леспромхоза, и 

дефицит прошел мимо меня. А тогда… У нас в доме появились салфетки, 

красивые с вышивкой. Товары шли из Китая.1965 год. Было модно накидывать 

их на зеркало, электросчетчик, подушки. Я решила, что несправедливо: у нас 

есть, а у Евстолии Ивановны этого нет. Собрала и унесла в школу. Подарила. 

Честно глядя в глаза сказала, что разрешили. Скандала опять не было. Мама 

просто сходила, забрала и извинилась. Мне было очень стыдно перед 

учительницей. 

Ее муж, Даниил Петрович Мазуров, был директором школы. Но я этого 

не знала. Мне было позволено бывать у них в доме, они меня привечали. 

Деревенский дом, в котором был идеальный порядок. Порядок был и нас дома, 

но здесь было все по-другому. Другая атмосфера, которая меня притягивала. 

Книги, много книг, пианино, на котором Евстолия Ивановна играла для меня. 

Позволяла мне играть. Во дворе хозяйство, огород. Данил Петрович всегда на 
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работе, она в трудах. Но руки… Я их четко запомнила - короткие ногти, всегда 

чистые. Так засело в мозгах, что у меня тоже всегда коротко остриженные 

ногти. Бороться с этим даже не стараюсь.  

Евстолия Ивановна учила нас только первый – второй класс. Потом они 

уехали из села. Пришла другая учительница молодая, красивая. У нее тоже 

было пианино. Она стала нас учить за деньги. Родители были готовы за меня 

платить - видимо я сильно грустила – но сходив несколько раз, заявила «Все, 

больше не пойду». Я разочаровалась, больше к музыке у меня тяги не было. 

Хотя говорили, что слух хороший. И опять со мной не спорили – позволяли 

самой принимать решения.  

Оглядываясь назад – понимаешь, какие великие люди тебя учили. В 

кувашинской школе преподавали учителя фронтовики, выселенная 

интеллигенция - переселенцы. При написании эссе начала искать материалы 

про них, зашла на сайт Тундушенской школы № 13посмотреть материалы 

музея. И ничего не нашла. К сожалению такой пласт наследия памяти об 

учителях Кувашинской школы не сохранен. И я ничего не знаю о Мазуровых. 

При написании эссе память услужливо «преподнесла сюрприз». Когда-то 

давно, на вручении премии «Светлое прошлое», Олег Митяев называл 

фамилию Мазуров. Стала искать. Нашла в Википедии братьев: Владимир 

Данилович Мазуров - советский и российский учёный математик, и Виктор 

Данилович Мазуров - советский и российский математик, доктор физико-

математических наук (1974), профессор (1977), чден – корреспондент РАН 

(2003), заслуженный работник высшей школы (2007 )(Приложение 1.).  

А в биографии про родителей «Родители, Даниил Петрович и Евстолия 

Ивановна, познакомились и поженились во время учёбы в Учительском 

институте города Златоуста Челябинской области. После окончания 

института, начиная с 1939 года, молодая семья кочевала вместе с посёлком 

лесозаготовителей по Златоустовскому району. Их сын Виктор родился 31 

января 1943 года в местечке Юрак. В 1950 году семья переехала в село 

Куваши, где Виктор пошёл в школу. После окончания семилетки в Кувашах 

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%BE%D1%8E%D0%B7_%D0%A1%D0%BE%D0%B2%D0%B5%D1%82%D1%81%D0%BA%D0%B8%D1%85_%D0%A1%D0%BE%D1%86%D0%B8%D0%B0%D0%BB%D0%B8%D1%81%D1%82%D0%B8%D1%87%D0%B5%D1%81%D0%BA%D0%B8%D1%85_%D0%A0%D0%B5%D1%81%D0%BF%D1%83%D0%B1%D0%BB%D0%B8%D0%BA
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A0%D0%BE%D1%81%D1%81%D0%B8%D1%8F
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Виктор перебрался в Златоуст для окончания среднего образования. В 1960 

году, закончив школу с золотой медалью, Виктор вслед за своим братом 

Владимиром, старшим его на 3 года, поехал в город Свердловск, где поступил 

на математико-механический факультет Уральского университета. 

В биографии я прочитала такие слова «Как отмечают коллеги и друзья, 

человеческие качества Виктора Даниловича образуют редкий сплав, в котором 

крупный учёный, сочетается с удивительно скромным и мягким человеком, 

трезвый и взвешеный взгляд на окружающую действительность с добротой и 

тонким чувством юмора, научная принципиальность с тактом и вниманием к 

окружающим людям, мудрость и ответственность руководителя с 

жизнелюбием и весёлостью. Для учеников Виктор Данилович — пример 

настоящего человека и большого учёного» (Цитата из Википедии.) Я всего два 

года училась у Евстолии Ивановны, но все эти слова относятся и к ней, она 

осталась примером настоящего человека и учителя. Просто в силу своего 

возраста этого не осознавала, осознание пришло позже. 

Школа в Кувашах была восьмилетней. Поэтому в 14 лет я уехала в город 

Златоуст и поступила учиться в школу № 21. И тут мне второй раз достался 

выигрышный билет: встреча с преподавателем русского языка и литературы, 

директором школы Константиновым Борис Васильевичем.  
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Его уроки – это песня. Надо понимать, что семидесятые годы и 

творчество и свободолюбие не приветствовались. Как он умудрился воспитать 

нас думающими людьми, для меня остается загадкой.  

Кабинет директора располагался на втором этаже, а кабинет литературы 

на четвертом. Он бегал в перемену решать директорские дела, а со звонком 

(мы наблюдали сверху) бежал через две ступеньки на урок. Никогда не 

опаздывал. И начиналось чудо. Борис Васильевич очень любил поэзию. Слова 

«ПОЭЗИЯ – воистину – ДУШИ ДВИЖЕНЬЕ» были его девизом. Каждый урок 

литературы начинался с пятиминутки чтения стихов. По журналу, по 

алфавиту, нас не надо было предупреждать, мы сами знали и старались 

удивить одноклассников какими-нибудь необычными строчками. Сами 

выбирали поэтов. Я прочла стихотворение Ирины Снеговой, в котором были 

строчки «Литературу делают волы…». Что началось, споры, дебаты, все 

кричат, что это не так. Урок был сорван.  

Мне кажется, Борис Васильевичу было самому интересно с нами. А 

сочинения на вольную тему, или на проблемные вопросы, например «Лучше 

стали люди, или хуже?» Я написала хуже. На минуточку, семидесятые. 

«Патриотизм упал. Раньше все на завод несли, чтобы улучшить производство, 

а сейчас с завода по своим домам-норам тащат». Опять споры, крики, что-то 

доказывали. Но Борис Васильевич мудро дирижировал нашей полемикой. 

Класс был «сильный»: отличники, хорошисты, спортсмены, активисты. Я 

входила в совет школы. Он нас называл «прозаседавшиеся», потому что мы 

всегда были в школе. 

Поэзию мы полюбили. Педагогику тоже. 5 человек из класса стали 

педагогами, еще есть врачи, которые читают лекции в университете, тренеры. 

И многие пишут стихи. Женька Кузнецов, извините Кузнецов Евгений 

Викторович, кандидат медицинских наук, выпустил несколько сборников 

стихов, одно из которых посвятил и так и назвал «Десятый класс».  
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Там есть строчки 

«Я благодарен так тебе, 

Что нет жестокости во мне 

И что достоинство и честь, 

Ценю я более чем лесть. 

Еще Борис Васильевич обладал сверх способностями. Перед экзаменами 

мы бежали к нему и просили назвать билет, который нам попадется. Он 

закрывал глаза, чуть думал и называл цифру. Всегда совпадало. Но только нам. 

Видимо относился к нам вольнодумцам по-особенному. 

Эпиграфом эссе взяты строки Бориса Константинова из сборника «К 

началу своему». Эти строки в полной мере отражают суть богатого творчества 

их автора, Бориса Васильевича. Стремление к постижению мироздания через 

спокойное и глубокое осмысление сути вещей, происходящих в нём, их 

закономерностей и противоречий является главным стержнем поэзии Бориса 

Константинова. Чёткая гражданская позиция, духовная глубинная (не 

напоказ!) любовь к Родине проступают в каждой строчке стихов. Борис 

Константинов - истинный русский интеллигент, кровно привязанный к своей 

стране и народу. Обобщил и внедрил в практику пед. идеи Л. С. Выготского, 

В. А. Сухомлинского, В. А. Яковлева. Константинов Б.В. представлял 

Златоуст на Всероссийском съезде учителей (1978). Участник 5-го конгресса 

Всемирной федерации ассоциаций и клубов ЮНЕСКО (1999). Избирался 

депутатом гор. Советов народных депутатов в Златоусте и Челябинск-70 

(1973—86). Награжден медалью «За доблестный труд», орденом Трудового 

Красного Знамени (1978) , значком «Отличник народного просвещения». 

Борису Васильевичу были присвоены звания: «Народный педагог» и 

«Директор года». И мне выпала честь быть его ученицей. 
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Эссе «О педагоге-наставнике хочу рассказать» 

Искендерова Валерия Владимировна, преподаватель 

 

В жизни каждого человека наступает момент принятия важных 

решений, которые определяют его дальнейший путь. Вопрос выбора 

профессии, несомненно, является таковым.  

 Во время обучения в школе, я неоднократно меняла свое отношение к 

жизненному вопросу «Кем быть?», задумывалась о том, как та или иная 

профессия повлияет на моё будущее. В то время, когда мои одноклассники 

имели четкую позицию относительно будущего, я металась  в поисках себя.  

В начальных классах, я непременно хотела стать учителем. Наш 

классный руководитель Любовь Федоровна, была прекрасным примером для 

подражания. Классический учитель, сошедший со страниц учебника: всегда 

собрана, материал преподавала четко и ясно, всегда была готова прийти на 

помощь, умела нас организовать на любые подвиги. Мы по праву считали ее 

второй мамой.  Даже сейчас, пишу эти строки и вспоминаю картинку из 

детства: раннее утро, звонок, доброжелательная улыбка и фраза 

«Здравствуйте, дети, садитесь, мы начинаем новый урок».  А дальше, уроки 

проходили на одном дыхании.  И я искренне мечтала быть похожей на нее и 

сказать своё «Здравствуйте, дети».  

Но время шло. И к четвертому классу я кардинально поменяла свое 

мнение и захотела стать парикмахером. Создавать красоту, да такую, чтобы 

как на страницах глянцевого журнала. Я грезила о немыслимой карьере, 

которая унесет меня куда-то на высоту моды и стиля. Однако, я потеряла это 

желание уже к началу пятого класса.  И снова передо мной оказалась дилемма 

– кем же быть.  

Первый урок английского языка… Мы ждали его со страхом и при этом, 

в каком-то неистовом порыве восторга. Ирина Викторовна – учитель 

английского языка, стала нашим проводником в этот новый мир. С каждым 

занятием, мы всё больше и больше узнавали. Сначала было трудно, но, 



~ 43 ~ 
 

благодаря стараниям нашего педагога, с каждым днем становилось все легче. 

И вот, первая районная олимпиада, и моё третье место. Стоя тогда на сцене на 

награждении, я однозначно решила стать учителем английского языка или 

хотя бы переводчиком. Знала бы я тогда, насколько я была действительно 

близка к своей будущей профессии.  

Жизнь – штука интересная. И она снова подкинула мне очередной 

поворот…  

Окончив школу, я отнесла свои документы в медицинский. О, чудо! – 

документы приняли сразу и без лишних вопросов. Однако, чудес не бывает.  В 

год моего поступления не набирали студентов на бюджетную форму обучения. 

Грустная и измученная, я шла по улице Ленина и не знала, что же теперь мне 

делать. Но моя неунывающая подруга взяла меня за руку и потащила куда-то 

в неизвестном направлении, не говоря абсолютно ни слова, чем безмерно меня 

напугала.  

А привела она меня на улицу Ковшова дом 7, в уютное здание Торгово-

экономического техникума. Здесь я выбрала направление, абсолютно 

противоположное всем моим предыдущим мечтам и мыслям. «Ресторанный 

сервис» или, как нас тогда называли, «менеджер-технолог». И закипела 

студенческая жизнь… 

 Компетентные педагоги вели нас по дороге введения в профессию, за 

что хотелось бы сказать им огромнейшее спасибо! Их вклад в наши ещё 

незрелые головы – неоценим.  

И вот снова на жизненном пути я встретила преподавателя с большой 

буквы «П» – это Галиева Зифа Габдулловна.  
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Галиева Зифа Габдулловна, 

преподаватель английского языка  

ГБОУ ПОО «Златоустовский техникум технологий и экономики» 

 

По иронии судьбы – преподаватель иностранных языков. Человек с 

неиссякаемой жизненной силой, заряжающая своей энергией и по сей день. Её 

любили и побаивались одновременно, при этом ею восхищались. Благодаря 

ей, я снова прониклась любовью к английскому языку. Сейчас мы бок о бок, 

работаем, преподаём в родном техникуме, и, как и тогда, я знаю, что всегда 

могу к ней обратиться за советом или помощью.  

В общем, как уже стало понятно из всего выше сказанного, я всё равно 

пришла к тому, что говорю каждый день своё «Здравствуйте, дети!» 

 

«О педагоге - наставнике хочу рассказать» 

Колтунова Олеся Леонидовна, библиотекарь, преподаватель 

 

Ученик приходит в школу. В новые стены, обстановку, условия, 

окружение. Мы понимаем, что в любом случае это стресс. Как педагогу вести 

себя, общаться, делиться опытом, учить наукам, чтобы сохранить баланс 
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открытого, доверительного, комфортного для ученика общения и 

необходимых рамок дисциплины?  

Виртуозом в решении этой непростой задачи является моя любимая 

классная руководительница Гнусарева (Фаизулина) Ольга Станиславовна 

учитель русского языка и литературы. 

 

Гнусарева Ольга Станиславовна, 

учитель русского языка и литературы 

 

В далеком 1988 году она взяла под крыло наш разношерстный, колючий 

и растрепанный класс, который за четыре года обучения в начальной школе 

сменил три классных руководителя и махом перешел в среднее звено. 

«Неподдающиеся»- да, это было про наш класс. Обращаясь к своим 

воспоминаниям, я до сих пор удивляюсь: как же ей удалось сделать из нас 

людей. 

Ольга Станиславовна окончила Челябинский педагогический институт 

филологического факультета, по окончанию работала на телевидении 

помощником литературного редактора,  учителем в вечерней  школе, 

библиотекарем ЧГПИ в библиографическом отделе, преподавателем русского 

и литературы. Параллельно училась в институте культуры и искусств на 

библиотечном факультете, так как знаний не хватало, а главный принцип, 

которому нас учил педагог и которому сам следовал: если быть- то лучшей. 
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Семь лет вела на всех факультетах библиотековедение и библиографию. 10 лет 

отдала ЧГПИ. Волею судьбы   два года ей пришлось жить и работать в 

сельской местности, где в багаж опыта добавилась административная работа 

директора малокомплектной начальной школы. После возвращения  в город 

Челябинск, Ольга Станиславовна  стала работать в школе, где мы и 

встретились: непутевый класс и талантливый педагог. 

Переписываясь в чате и созваниваясь с Ольгой Станиславовной, сейчас, 

я часто, в контексте разговора, слышу от нее, что мои одноклассники сетуют 

ей: «Почему у моего ребенка не вы классный руководитель». 

Да, педагогическими технологиями можно овладеть, а талант в их 

применении явление не частое. Вот он вопрос: «Что есть Педагогика наука- 

или искусство»… 

Умение увидеть в ученике именно ему присущие склонности, порой  

искру, что называется попасть в точку, и с правильным акцентом, в нужных 

обстоятельствах подчеркнуть их, пожалуй, главный критерий педагогического 

таланта. Искусство высветить позитивные качества студента и как- то хлестко: 

не грубо и не жестоко, а именно хлестко остановить токсичное поведение. С 

кем-то приватно, а с кем то и при всей группе. Наш классный руководитель 

умела иронией, юмором, порой гротеском, сменой тона и отношения 

руководить нами. Этому мастерству я до сих пор учусь у своего наставника. 

В каких  только городах наш класс не побывал! В кинозалах, театрах, 

турбазах, выездах на природу! И во время поездок были игры, беседы… Как 

же было стыдно, что не знаешь какого- то произведения или исторического 

факта!  

Уроки литературы. Никогда больше я не была на таких увлекательных, 

интересных уроках. На них нас учили думать и иметь свою обоснованную 

точку зрения, а обосновать ее было очень не просто… 

И, конечно, школьный театр. Где царили творчество, юмор, шалости и 

озорство, где можно было сказать любую, казалось бы, нелепость и глупость, 
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но каким- то удивительным образом из нее вычленялась идея и воплощалась в 

спектакле. 

Ольга Станиславовна - человек, обладающий глубокими знаниями, 

незаурядным чувством юмора, активной жизненной позицией. Я бы сказала: 

«Вкусом к жизни». Именно этому, умению принимать правильные решения в 

жизни, она и учила нас. Учила, прежде всего, своим личным примером. 

Сейчас Ольга Станиславовна часто мне говорит, что главной задачей для 

нее было, что бы мы сами захотели проявить себя, где то побывать, узнать что 

то новое. 

Моя любимая классная руководительница для меня учитель, 

воспитатель, наставник в жизни и профессиональной деятельности. Именно ее 

образ является внутренним вектором выбора правильной линии поведения со 

студентами в сложных ситуациях. 

За многолетнюю педагогическую деятельность она выпустила много 

учеников. Одни работают на телевидении, в пресс-центрах крупных городов и 

столице; другие стали медиками, юристами, программистами; иные освоили и 

стали мастерами в рабочих специальностях; многие стали педагогами. 

Учитель приходит в учебное заведение. В новые стены, обстановку, 

условия, окружение. Мы понимаем, что в любом случае это стресс… 

Как же необходим каждому из нас наставник.  
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«О педагоге-наставнике хочу рассказать» 

Коновалова Екатерина Анатольевна, преподаватель 

Учитель это тот, кто дает не только конкретные знания, но и незаметно 

для ученика вкладывает их в его сознание. На мой взгляд, я бы не выбрала путь 

преподавателя, если бы вокруг меня не было столько талантливых, 

самоотверженных учителей. Одним из таких людей является Кустова Надежда 

Васильевна - учитель русского языка и литературы. 

 

Кустова Надежда Васильевна, 

преподаватель русского языка и литературы на экономическом отделении 

ГБОУ ПОО «Златоустовский техникум технологий и экономики» 

 

Можно точно сказать, что свой предмет она знает «изнутри».  

Впервые она преподавала у меня в школе № 3 в 9 классе, затем судьба 

свела меня с этим человеком в Торговом техникуме. И так получилось, что я 

вернулась в техникум уже в роли преподавателя, и Надежда Васильевна 

помогала мне в начале моего педагогического пути. 

Надежда Васильевна обладает очень многими качествами: добротой, 

терпением, умом и любовью к детям. Она очень редко «выходит из себя», из 

каждой трудной ситуации старается выйти с улыбкой и только хорошим 

настроением. Ученики Надежды Васильевны говорят, что она с помощью 
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литературы открывает им мир с разных ракурсов. Она рассказывает им о 

взаимоотношениях между людьми, о человеческих ценностях, учит 

ответственно относиться к учебе и будущей профессии.  

Часто, будучи учениками, мы не понимаем всей ценности знаний: 

прогуливаем, не выполняем домашние задания, грубим учителям и вытворяем 

всякие глупости, не понимая, что лучше учиться на чужих ошибках, пусть 

даже ошибках персонажей повестей или рассказов из жизни. А на своих 

уроках Надежда Васильевна рассказывает не только о судьбе литературных 

героев, но  и приводит примеры из реальной жизни, может поговорить с 

учениками «по душам». 

2023 год — это год, в который мы говорим «Спасибо!» своим 

наставникам и учителям. Благодарим их за то, что каждый день они приходят 

на работу, горячо любя своих учеников и стремясь помочь им полностью 

раскрыть свой потенциал. И как подтверждение этих слов передо мной мой 

педагог-наставник - Кустова Надежда Васильевна. 

 

Эссе «О педагоге-наставнике хочу рассказать» 

Кустова Надежда Васильевна, 

преподаватель русского языка и литературы экономического отделения 

 

Ни одной минуты не пришлось мне рассуждать, о ком же написать свое 

эссе по предложенной теме. Ни один из тех, кто мог бы по праву подойти под 

категорию «наставник», не заслуживал этого так безоговорочно, как Лидия 

Ивановна Крылосова, третий по счету директор нашего техникума, которой 

очень подходит определение, данное В.И. Лениным Л.Н. Толстому: «Какая 

глыба! Какой матерый человечище!». Но я, придя 20 лет назад в техникум, не 

сразу это поняла. Поначалу я увидела в главе методического кабинета  (такую 

должность она тогда занимала) только очень порядочного человека. Меня 

подкупило, что, знакомя с коллективом, Лидия Ивановна  ни о ком не сказала 

ни одного плохого слова «за глаза», по ее словам выходило, что я попала в 
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уникальный коллектив, где каждый - яркая личность, талантливый, умный, 

добросовестный педагог и прекрасный человек. И мои новые коллеги в свою 

очередь говорили о ней только добрые слова, подчеркивая ее кристальную 

честность, интеллигентность, привычку общаться со всеми в любой ситуации 

исключительно ровным, спокойным голосом, постоянную ее готовность 

протянуть руку помощи, необыкновенную трудоспособность и постоянное 

стремление расти и развиваться, которое она и сама культивировала, и другим 

не давала погасить в себе.  

Послушав коллег, я похвалила себя за решение поменять свою жизнь, 

уйти из школы и окончательно успокоилась, перестала терзаться мыслями о 

потерянной возможности всего через несколько лет выйти на пенсию по 

выслуге. Жизнь показала, что  мне будет комфортно работать в новом 

коллективе, и в самом деле замечательном, с интересными, порядочными 

людьми, каждый из которых – личность. И во многом это заслуга 

руководителя и педагога от Бога Лидии Ивановны Крылосовой.  

 

Крылосова Лидия Ивановна, 

директор техникума торговли 

 

Настоящую цену ей я узнала, когда через несколько лет вместе со 

своими ТСЛовцами решила принять участие в областном конкурсе эссе 



~ 51 ~ 
 

«Великие имена в профтехобразовании». Чтобы работа о Крылосовой 

получилась достойной, мне пришлось много разговаривать с Лидией 

Ивановной, узнать с подробностями ее биографию, прочитать газетные статьи 

о ней и нашем техникуме, поговорить с теми, кто долго с ней работал бок о 

бок. И вот тут-то  мне пришлось очень сильно удивиться и восхититься по-

настоящему многим фактам! Например, изумляет такой факт: всего десять лет 

она шла по карьерным ступеням к должности директора, успев за это время 

окончить институт советской торговли, поработать заведующей практикой 

(1967-1973гг.), заведующей заочным отделением (1973-1977гг.). С последнего 

поста она и пересела в 1977 году в кресло директора. А пришла работать Лидия 

Ивановна в техникум в 1966 году мастером производственного обучения и так 

вышло, что здесь она сразу осознала, что такое призвание! С самого детства 

она знала, что хочет быть учителем. Маленькая Лида играла исключительно 

«в школу»: вела «классный журнал», проверяла «тетради», писала мелом на 

«доске», которую сделала для себя из двери своей комнаты.  Мечтала учиться 

в педучилище, но возможности такой не было, т.к. выросла в многодетной 

семье, пережила Великую Отечественную войну и что такое нужда знала не 

понаслышке. 

Свой трудовой путь Лидии Ивановне пришлось начать в 16 лет. В  1954 

году она стала ученицей контролера на Златоустовском часовом заводе. Через 

7 лет она круто изменила свою судьбу, уйдя с завода в продавцы. 5 лет 

работала продавцом в универмаге, параллельно обучаясь на факультете 

товароведения техникума советской торговли, который вошел в её жизнь с 

этих пор  навсегда.  

На посту директора она пребывала до 1999 г. Во время её директорства 

в стране произошли большие перемены: предсказуемая эпоха брежневского 

застоя сменилась кризисом 90х годов, бурным развитием рыночных 

отношений, конкуренцией.  

И в эти непростые годы техникум под руководством Крылосовой не 

только выживал, но и развивался, хотя не стало хватать средств на связь, 
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электроэнергию, заработную плату; команда, созданная, сильным 

руководителем, открыла и наладила четкую работу филиалов техникума в 

четырех сибирских городах: Сургуте, Нефтеюганске, Ноябрьске, 

Нижневартовске и обосновала представительство на севере Урала, в городе 

Урае. 

Это были трудные годы выживания и работы в отдаленных городах 

вахтовым методом. Дружный коллектив, возглавляемый энергичным, 

толковым директором, не попросив ни у кого ни копейки, благодаря 

огромному труду выжил и окреп материально, увеличил за счет сибирского 

контингента число студентов, добавив популярности не только своему 

заведению, но и нашему городу на просторах тюменского Севера. По-другому 

быть просто не могло, т.к. работа любого учреждения зависит  в первую 

очередь от руководителя. А директора Крылосову отличала фанатичная 

преданность работе, креативность, стремление к новизне, порядочность, 

которая включает в себя добросовестность, честность, обязательность. Рядом 

с таким руководителем было немыслимо работать спустя рукава, тем более, 

что Лидия Ивановна никогда не была жестким директором, предпочитала 

больше доверять, стремилась не приказывать, а убеждать, увлекать личным 

примером. Она находила время и на издательскую деятельность, стала 

автором многих методических пособий, разработок, докладов. 

Свой трудовой путь Лидия Ивановна завершила в очень почтенном 

возрасте, уйдя на заслуженный отдых с должности заведующей музеем 

техникума, где тоже в одиночку сделала столько, что масштабы потрясают 

воображение даже отнюдь не ленивого человека. 

Все сказанное мной о Лидии Ивановне Крылосовой, думаю, позволяет 

не только мне назвать ее своим наставником, а также объясняет, почему 

экономическое отделение техникума часто ставят в пример другим 

отделениям.
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Эссе «О педагоге-наставнике хочу рассказать» 

Лихачев Егор Сергеевич, преподаватель 

«Настоящий учитель тот, кто  

может спуститься с вершины  

своего знания до незнания  

ученика и, взяв его за руку,  

снова совершить восхождение» 

Амонашвили Ш.А. 

 

Я пришел работать в техникум в 2010 году, закончив Педагогический 

университет. Тогда не было наставничества, но об этом очень часто говорила 

Червинская Алла Юрьевна, она часто утверждала о важности передачи опыта 

молодым мастерам и преподавателям. Формально, она не была назначена 

наставником, но её поддержка, забота и руководство было таким чутким, что 

спустя более десяти лет мне хочется сказать: «Алла Юрьевна, низкий вам 

поклон за наставничество» Своей поддержкой и влиянием, примером, Алла 

Юрьевна незримо направляет мысли и поступки до сих пор, хотя прошло уже 

много лет.  

 

Червинская Алла Юрьевна, 

заместитель директора по воспитательной работе ПЛ №111, 
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 преподаватель химии, биологии 

Своего наставника я знаю еще с той поры, когда учился по 

специальности: «правоведение» Меня всегда удивляло её внимание ко всем 

студентам, её заинтересованности в наших успехах, её всесторонней 

поддержке. Она дарила, при каждой встречи, тепло своего большого сердца, 

необъятность своей души… Для меня, это очень важно! Ведь важно не только 

успех, победа или просто участие, важно от сердца к сердцу, глаза в глаза.  

Алла Юрьевна удивительной широты человек. Она была заместителем 

директора по воспитательной работе, заместителем директора по учебной 

работе, преподавателем химии, биологии…. Она не просто говорила о том, как 

важно передавать опыт молодым преподавателям и мастерам, она это делала. 

У меня складывалось впечатление, что мы все были у неё наставниками. 

Как интересно Алла Юрьевна ведет уроки, у нее часто слышался смех, 

она к каждому стремилась найти ключик. Никогда я её не видел равнодушной, 

у меня часто складывалось ощущение, что она относится к судьбам всех, кто 

с ней соприкасался, как к своей судьбе. 

Однажды мы совместно готовили бинарный урок, объединив биологию 

и ОБЖ. Мы совместно нашли общие темы и разработали урок. Так, 

постепенно я перенимал как надо готовиться к уроку, чтобы он проходил 

интересно и правильно. 

А сколько мы подготовили сценариев выступлений к праздникам, 

конкурсам, мероприятиям, урокам… Она могла забыть о усталости, о том, что 

рабочий день уже давно закончился и помогать подготовке очередному 

участнику. Её фразу: «Мы сделали все что могли» врезалась в меня на всю 

жизнь… 

Благодаря большой помощи Аллы Юрьевны, мой труд в качестве 

мастера производственного обучении, достигли цели - участие в финале 

областного конкурса «Мастер года - 2014»! 

Как руководитель, она всегда была очень требовательной к себе, а уж 

потом к другим.  
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Иногда я задумываюсь: сколько же мне нужно работать над собой, 

чтобы так-же просто, легко, доступно вести себя со студентами, коллегами... 

Её пример поведения для меня - это образец, чего можно достичь, чему можно 

научиться в тех условиях в которых я сейчас тружусь.  

Алла Юрьевна, как-то идя на урок, сказала: «пойду нести свет» Это её 

стиль, она несла ежемгновенно свет знания, свет радости, свет добра.  

Это удивительно, но она была заинтересована в успехе дел окружающих 

больше, чем ты сам, и не важно кто был перед ней…. Не «я» и «мое», но успехи 

преподавателей и коллег, имидж лицея для неё был на первом месте. 

На вопрос о переработке, от педагогов, она часто нас подбадривала: 

«Будем делать, возможно там… когда попадем, на небеса нам воздастся по 

заслугам». 

Алла Юрьевна поступала так самозабвенно, как больше ни у кого я этого 

не встречал. Однажды, Алла Юрьевна меня сопровождала, когда я участвовал 

в конкурсе: «Мастер года», её всесторонняя поддержка, её помощь, её радость 

моим успехам остались со мной навсегда.  

Сейчас, когда она на заслуженном отдыхе продолжает наставничество 

над своими внуками, она остаётся в моём сердце и мыслях.  

Я вспоминаю о ней, когда мне трудно, когда мои студенты выиграли или 

проиграли, когда мне сопутствует успех, понимая, что мои достижения это и 

достижения моего наставника. С каждым достижением я становлюсь ближе к 

наставнику, впитывая и проявляя её педагогическое мастерство.  

Я знаю, мне не достичь вершин её мастерства как преподаватель и 

руководитель, но в приближении к нему, я вижу смысл и стимул каждый день 

делать маленькие шаги... 
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Уроки длиною в жизнь 

Марченкова Ольга Борисовна, преподаватель русского языка и 

литературы 

 

«Век живи – век учись» — эта пословица как нельзя лучше отражает 

жизнь каждого человека, в том числе и мою. Жизнь сама по себе есть Великий 

Учитель. Именно она преподносит нам уроки, сталкивая с совершенно 

разными людьми, ставя нас в неловкие ситуации, бросая нас в водоворот 

невероятных событий… А мы, подчиняясь ее воле, должны учиться на своих 

и чужих ошибках, перенимать опыт, извлекать уроки и по крупице создавать 

себя сами.  

 На своем жизненном пути я встречала немало Учителей. Среди 

них были и непосредственно педагоги, а были и наставники, которые помогли 

мне обрести себя, найти свой путь, раскрыть таланты. Об некоторых из них и 

пойдёт речь далее… 

 2 сентября, начало учебного года. Сын приносит дневник, 

открываю, а в нём записан новый предмет: эстория. «Ааааа… Ну что это 

такое?!» — я моментально вспыхиваю и в бессилии замолкаю, узнав, что 

никакого интереса к полученным ранее учебникам он не проявил. Достаю 

новенький, еще пахнущий типографской краской, учебник истории из 

портфеля сына, листаю, а перед глазами встает образ нашей учительницы 

Рыбкиной Татьяны Александровны.  

Историю и обществознание в нашем классе учили все, да ещё учили так, 

что разбуди нас ночью и задай какой-нибудь вопрос, мы не задумываясь  

ответили бы на него. Её уроки были симбиозом истории, обществознания, 

географии, МХК, литературы. Мы учили названия картин и их авторов, 

запоминали страны и их столицы, писали эссе и сочинения, составляли планы 

и конспекты, заполняли таблицы и многое другое. Во многом благодаря таким 

постоянным «тренировкам» в университете я моментально схватывала и 
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запоминала информацию, умела, что называется, читать по диагонали и с 

лёгкостью готовилась к экзаменам.  

 

Рыбкина Татьяна Александровна, 

учитель истории и обществознания, 

руководитель школы экотуризма 

 

Помимо традиционных форм обучения, Татьяна Александровна 

использовала и инновационные. Благодаря играм, мы узнали, что такое спрос 

и предложение, что такое разделение труда и как действует Закон о защите 

прав потребителей. А популярная в то время игра «Слабое звено» позволила 

нам определить, кто в нашем классе является знатоком истории. Участвуя в 

дискуссионном клубе «Черное и белое», который она возглавляла, мы учились 

самостоятельно мыслить, отстаивать свою точку зрения, подбирать аргументы 

и выдвигать тезисы. Оказывается, эти навыки в нашей современной жизни 

просто необходимы.  

В университете было тоже много достойных преподавателей-

профессионалов своего филологического дела. Но личный пример Сивковой 

Евгении Александровны, рассказанный ею в перерыве между занятиями, 

оказал на меня большое впечатление.  



~ 58 ~ 
 

Дело было в том, что она, поступив, в родильное отделение, проверяла в 

палате курсовые работы. Потом лишь на некоторое время отвлеклась 

непосредственно на сам процесс появления малыша на свет и вновь вернулась 

к проверке. Меня тогда этот пример так поразил! Что это: слепая преданность 

работе или всё-таки любовь к своему делу?  

Евгения Александровна меня восхитила и тем, что всё успевала: 

находила время и на семью, и на любимую работу, и на чтение книг. 

Почему-то всегда меня привлекали люди с незаурядным характером. 

Люди, у которых есть чему поучиться. Среди таких и оказалась Шипилина 

Наталья Борисовна.  

 

Шипилина Наталья Борисовна,  

педагог-организатор, преподаватель  

ГБОУ ПОО «Златоустовский техникум технологий и экономики», 

Марченкова Ольга Борисовна 
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«Водолей водолея видит издалека», — так, перефразируя известную 

пословицу, я могу сказать о встрече с Натальей Борисовной. Придя работать в 

техникум в 2013 году, меня как творческую личность просто притянуло, 

словно магнитом, к тандему Хафизова-Шипилина. Общаясь с ними, я нашла 

общие точки соприкосновения и общее творческое дело. Но переломным 

моментом для меня стала театральная постановка Натальи Борисовны, где я 

попробовала себя в роли актрисы. Это был необычный опыт, который раскрыл 

во мне новые грани. Он изменил меня как внешне, так и внутренне.  

После тесного совместного времяпрепровождение вне рабочего 

процесса Наталья Борисовна предстала мне совершенно с иной стороны. Я 

узнала, сколько тяжёлых испытаний подкинула жизнь этому человеку, и как 

она с достоинством их выдержала. И, опять же, всегда находила время для 

любимого дела. Особая заслуга её ещё и в том, что она помогла мне поверить 

в себя.  

В своей жизни Учителями могу назвать тех, кто сформировал меня как 

личность. Все они закалили мой характер, помогли раскрыть мой потенциал и 

привели к высоким результатам. Спасибо, теперь я знаю, что надо учить 

вдохновляя!  

 

О педагоге-наставнике хочу рассказать 

Меркулова Наталья Анатольевна, 

заведующий отделением по воспитательной работе 

 

Всю жизнь нас сопровождают люди которые вкладывают в нас частичку 

своих знаний, умений и, наконец, частичку своей души. В разные периоды 

нашей жизни и деятельности это могут быть разные люди. Благодаря им, мы 

учимся, развиваемся, растём и добиваемся высот! 

Для меня одним из таких людей стала Черёмушкина Ирина Георгиевна 

– удивительный человек, который искренне любит свое дело! Ирина 

Георгиевна – руководитель экономического отделения Златоустовского 
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техникума технологий и экономики. Компетентная, корректная, 

требовательная, но в тоже время очень мягкая и добрая женщина. Глядя на 

Ирину Георгиевну, я понимаю каким должен быть руководитель. Весь 

педагогический состав нашего отделения уважает и любит её.  

Ирина Георгиевна всегда приходит на работу раньше всех, чтобы 

приготовиться к рабочему дню, построить план работы и успешно прожить 

этот день в родном коллективе! Для каждого педагога нашего отделения она 

является наставником. При этом, она не просто даёт задание, а тщательно 

объясняет все его детали, и сама включается в его разработку.  

Кроме того, что наш руководитель – профессионал своего дела, она – 

ещё и очень творческая натура: придумать какое-то мероприятие и воплотить 

его в жизнь с Ириной Георгиевной очень легко! Редко встречаешь людей, у 

которых горят глаза! А у нее – горят! Ирина Георгиевна – это человек, идущий 

вперёд и ищущий все новые методы и способы воплощения рабочих идей в 

реальность. Огромный опыт работы за плечами Ирины Георгиевны позволяет 

ей видеть ситуацию с разных сторон. Порой приходишь к ней с одними 

мыслями, а уходишь совершенно с другими, понимая, как многого ты ещё не 

видишь и не знаешь.  

Ирина Георгиевна учит меня всему – терпению, корректности, умению 

убеждать, быть наставником, контролировать, а иногда и просто жить 

правильно.  

Каждое утро она встречает нас с улыбкой. Независимо от того, 

насколько ей тяжело, Ирина Георгиевна никогда не показывает нам свою 

усталость, старается всегда быть бодрой и собранной, позитивной. Порой 

удивляешься, где этот человек черпает силы, как такая хрупкая женщина 

может нести на своих плечах такой тяжелый груз. Управлять людьми – 

пожалуй, самая сложная работа, ведь все мы разные и каждый хочет внимания 

и понимания по отношению к себе. Ирина Георгиевна всегда находит 

индивидуальный подход к каждому из нас. Ей удалось собрать замечательный, 

добрый и работоспособный коллектив – и это только её заслуга.  
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Как руководитель – Ирина Георгиевна всегда внимательна, 

организована и неравнодушна, ценит каждого сотрудника; как женщина – 

всегда ухожена, красива, со вкусом одета. Для неё работа – это маленький мир, 

в котором она создает порядок и уют. Для меня она – пример во всем: как 

руководитель, как педагог и как женщина! 

 

«О педагоге-наставнике хочу рассказать» 

Мифтахова Любовь Михайловна, заместитель директора по 

информационно методической работе 

 

2023 год – Год педагога и наставника для меня особенный, Юбилейный. 

Ровно 40 лет назад я переступила порог школы и приступила к педагогической 

деятельности. Мне повезло. На протяжении всей моей трудовой деятельности 

меня сопровождали умные, опытные, творческие, стремящиеся к развитию 

наставники – мои руководители. 

Я, наверное, родилась с мечтой «Стать учителем!». С ранних лет 

складывала книги в портфель, который достался мне от тёти, и волоча его, шла 

в направлении школы. Помню, как двоюродная сестра, которая была старше 

меня на 5 лет, брала с собой в школу, на уроки. И я, пятилетний ребенок, с 

гордостью сидела с ней за партой, радовалась и наслаждалась тем, что я 

нахожусь в школе. В дошкольном возрасте я проработала все учебники и 

освоила материал за начальную школу, поэтому, когда пришла в первый класс, 

мне особо там делать было нечего, и вот я сидела и мечтала, как буду сама 

учительницей, представляла себя на месте Марии Александровны, моей 

первой учительницы. Я помогала делать уроки своим одноклассникам, 

собирала из близлежащих домов ребятню, устраивала для них школу и учила 

их. Поэтому после окончания школы передо мной не стоял вопрос «Куда 

пойти учиться?». Было единственное решение – педагогический институт.  

1983 год – год окончания Башкирского государственного 

педагогического института. Мы с мужем по распределению попадаем в 
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Красноключевскую среднюю школу Нуримановского района республики 

Башкортостан. Очень тревожно, волнительно и даже немного страшно – с 

такими чувствами мы пересекли порог школы. Встретили нас директор школы 

Асадуллина Гульзиян Саляховна, заведующая по учебной работе Луговых 

Мария Ивановна и заведующая по воспитательной работе Плешкова Надежда 

Павловна.  

 

Асадуллина Гульзиян Саляховна, 

директор школы 

Молодым педагогам, учителям физики и математики были рады. 

Выделили нам квартиру, помогли сделать ремонт и приобрести мебель. 

Педагогический коллектив был очень дружный, много молодых педагогов, 

единая дружная семья, в которую приняли и нас. Администрация школы была 

постарше нас, педагоги со стажем и опытом.  

Красноключевская школа отличалась тем, что она была лучшая в 

Нуримановском районе, поэтому, если какая-то проверка из Уфы приезжала в 

район, то проверяющих обязательно везли к нам в школу. А тогда 

проверяющие не только смотрели документацию, но и на уроки ходили. 

Может поэтому, может потому что хотели из нас, молодых учителей, сделать 

настоящих педагогов, но почти каждый день, без предупреждения, кто-то из 

администрации, а могли и все втроем прийти на урок. Потом, после посещения 
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– глубокий анализ урока. Как сейчас помню, тетрадь, разделенную на 2 

колонки. В одной колонке «+», в другой «-». По очереди все плюсы и минусы 

со мной обсуждали: «Не так встала. Некрасиво сделала запись на доске. 

Закрыла собой доску. Не туда сделала ударение. Неправильно 

сформулировала вопрос...». А Мария Ивановна была ещё и математик, 

поэтому по предмету делала замечания и наставления, как лучше ту или 

другую тему объяснить, а после уроков давала какие-нибудь задания 

повышенной сложности решить. Помню, как злились мы на них тогда. 

Молодые были, дети у всех маленькие, не успевали ничего, а к урокам 

приходилось готовиться тщательно и серьезно. Продумывать каждый этап 

урока: проверка домашнего задания, актуализация знаний, объяснение нового, 

а ещё и дифференцированный подход, работа на уроке с одаренными и 

слабоуспевающими, использование карточек-заданий, технических средств 

обучения… План урока чтобы был обязательно, но попробуй на уроке в 

тетрадь загляни – сразу в колонку с минусом замечание напишут. Вот она 

настоящая «Школа начинающего педагогического работника».  

 

Красный Ключ. Педагогический коллектив 
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Прошло с тех пор много лет (планировали отработать после института 3 

года, задержались на 6 лет), но я всегда с большой теплотой и благодарностью 

вспоминаю работу в школе, мой первый педагогический опыт, моих 

наставников. Меня научили продумывать и давать качественные уроки, 

научили давать прочные знания детям, применять новые (теперь современные) 

технологии, научили добросовестно относиться к своей работе. И до сих пор, 

много лет спустя, у меня в ушах звучит их голос, если я что-то делаю не так 

«Не подготовила доску. Не написала число. Неправильно сделала ударение в 

слове…» 

 

 «О педагоге-наставнике хочу рассказать» 

Никитина Любовь Викторовна,  

преподаватель русского языка и литературы 

 

Как неумолимо летит время. Все сложнее заглядывать в будущее и 

щемящее - радостно – в прошлое: там детство, школа, друзья и еще молодые 

родители. 

Мне повезло. Я училась в небольшой, сегодня бы сказали, почти 

сельской, школе. Это 20 школа нашего города. В ней было всегда по-

домашнему уютно, и рядом были взрослые, мудрые и добрые люди – Учителя. 

Сегодня я понимаю, что отличало этот коллектив педагогов – это завидное 

постоянство. У них была постоянная «прописка» в школе. Они были преданы 

своему делу. Это были Учителя по призванию: Надежда Арсентьевна Долгова, 

Любовь Петровна Пахотина, Александра Ивановна Гудкова… 

Еще детьми среди них мы выделяли учительницу, которую считали 

«своей». Ее жизнь протекала на наших глазах. Она, как и мы, жила в частном 

секторе, недалеко от своих учеников. Это наша первая учительница -

Малофеева Галина Федоровна. Она была мерилом наших поступков не только 

в школе, но и дома. Перед ней всегда было совестно за какие-то шалости и 

провинности. Нет, Галина Федоровна не кричала и не отчитывала нас. Все 
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было по-доброму, по-матерински. Она щурилась от нежности к нам, а мы 

ловили волну ее тепла и любили ее всей своей детской душой. И так хотелось 

ей подражать во всем, так хотелось уже тогда стать учителем. 

Вот именно это желание она разглядела во мне и моей подруге, соседке 

по парте. 

 

Галина Федоровна Малофеева (вторая слева) 

Долгова Надежда Арсентьевна (третья слева) 

 

Галина Федоровна доверяла нам «воспитание» двоечников, проверку 

тетрадей наших одноклассников. Вот  где мы с подругой испытывали 

поистине и радость, и гордость, и чувство превосходства над остальными. 

 Но это была еще и большая ответственность. До сих пор ощущаю 

чувство вины перед своей учительницей, когда во время проверки мы 

практически «загубили» целую стопку тетрадей, пролив на нее чернила из 

пузырька.  

И еще один случай заставляет меня краснеть при воспоминании о том, 

как однажды  мы воспользовались доверием своей учительницы и списали 
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заранее ответы контрольной по математике. Я думаю, что она догадалась. Это 

было видно по ее укоризненному взгляду. Для меня это был урок совести. 

Сегодня я уже в возрасте моей первой учительницы, когда она мне, 

выпускнице педучилища, «уступила место» в родной школе и доверила свой 

последний первый «А» класс. Тогда своим поступком она сказала: «Доверяй и 

будь им другом, научись работать вместе с ними, понимать их». 

Потребовалось время, чтобы я поняла ее учительский наказ, и она стала для 

меня педагогической совестью. 

Было бы неправильным не сказать еще об одном педагоге - Надежде 

Арсентьевне Долговой. Замечательный Учитель биологии и химии, наш 

классный руководитель. А еще она замечательный человек, и нас связывают с 

ней долгие годы дружбы. Именно она «повела» наш класс, стала для нас 

наставником. Надежда Арсентьевна давно на заслуженном отдыхе. Ей 86 лет. 

У нее замечательная память, она очень внимательно и уважительно относится 

к людям. Надежда Арсентьевна помнит не только нас, но и расспрашивает о 

наших родителях, мужьях и детях. 

Время неумолимо бежит, и мы торопимся встречаться с ней чаще. 

Каждая  встреча с ней - приятное воспоминание о школьных годах. 

Так сложилось, что я «задержалась» в профессии на целых сорок лет. За 

это время я не усомнилась в правильности  выбора. С чувством благодарности 

я вспоминаю Галину Федоровну и всех своих школьных учителей, которые 

помогли мне сделать профессиональный выбор, которые сформировали меня 

как человека. 

 

О педагоге-наставнике хочу рассказать. 

Осипова Ольга Сергеевна, преподаватель 

 

Наставник – это тот человек, который всегда присутствовал в моей 

жизни в лице разных людей. Каждый из них оказал огромное влияние на 

становление меня как личности. Эти люди помогали раскрыть мой творческий 
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потенциал, направляли мои мысли и энергию в нужное русло, давали мудрые 

советы, находили вместе со мной решение тех или иных проблем. 

В детстве роль наставника принадлежала моим родителям, бабушке и 

ближайшим родственникам. В школьные годы в этой роли выступали учителя. 

В студенческие годы моим наставником стала Савина Эмма Александровна – 

преподаватель технологических дисциплин.  

 

Савина Эмма Александровна, 

преподаватель технологических дисциплин техникума торговли 

 

Эмма Александровна в значительной мере повлияла на мое восприятие 

окружающей действительности.  

Наблюдая за этим человеком, за ее многогранной, невероятной и 

захватывающей жизнью, я каждый раз делала для себя какие-то выводы и 

понимала, в каком направлении сама хотела бы развиваться. Я восхищалась ее 

жизненной позицией и бесценным опытом, профессиональными знаниями и 

умениями. При этом она была не только профессионалом своего дела, но и 

невероятно разносторонней и интересной личностью. 
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Эмма Александровна сыграла важную роль в моем профессиональном и 

личностном становлении. А когда передо мной встал сложный выбор будущей 

профессии, она оказала мне всестороннюю помощь и поддержку. К ней всегда 

можно было обратиться за помощью и советом в решении той или иной 

проблемы, а её жизненный опыт вызывал во мне огромное восхищение. Всё, 

чему я у неё научилась, все те знания, - обладают для меня огромной 

ценностью. Именно благодаря ей, я стала педагогом. 

Я благодарна судьбе за то, что мне посчастливилось выбрать именно эту 

профессию, найти дело по душе и посвятить ему свою жизнь. Работая с 

детьми, я не только отдаю свои знания, частичку своей души, но и получаю 

взамен тепло, радость, энергию. 

Могу с уверенностью сказать, что наставники – это люди, которым я 

обязана всем лучшим, что есть во мне. Анализируя прошлое, я понимаю, что 

не будь рядом этих людей в определенные моменты моей жизни, я могла бы 

стать абсолютно другой личностью. Я уверена, что на моем жизненном пути 

мне предстоит встретить еще очень много людей, которые станут для меня 

наставниками в той или иной сфере жизни. И я с нетерпением жду этой 

встречи. 

 

«О педагоге-наставнике хочу рассказать» 

Пилипчук Тамара Николаевна, мастер производственного обучения 

 

Каждый человек имеет прекрасную пору своей жизни – школа. До сих 

пор только с теплым чувством вспоминаю свою деревенскую школу и первую 

учительницу, строгую, но справедливую.  

Я убеждена, что мне и моим одноклассникам, повезло больше, чем 

ребятам, которые учились в городе. Наша деревенская школа - это место, где 

красота природы и красота слова сливались воедино. Зинаиде Михайловне и 

нашим деревенским учителям было нелегко. С годами я стала понимать, что 
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наши учителя были у всех на виду, всю жизнь жили как на сцене перед 

зрителями–односельчанами. 

 

Наверное, не о работе в деревне мечтали приезжие молодые учителя, а о 

карьере в какой-нибудь городской гимназии. А тут вдруг в деревню, да ещё и 

на три года. Но все учителя всецело и с душой отдавались работе, учили 

простых девчонок и мальчишек, которые перед школой кормили коров, 

помогали родителям, а потом с пытливыми глазами и желанием узнать что- то 

новое, шли к ней, к своему приветливому, нежному, но в то же время 

требовательному учителю.  

Годы летели, первый звонок сменял последний звонок. И наша Зинаида 

Михайловна вышла замуж, как и многие молодые учительницы, оставшись в 

нашей деревне на всю жизнь.  

Я глубоко убеждена, что работа учителя – это её призвание, дело всей 

жизни, что только искренне любящий детей человек, сможет работать в школе. 

Ведь воспитание ребёнка – это, прежде всего, любовь к нему. Ребёнка не 

обманешь формальной любовью, дети чувствуют неискренность. Ребята у нас 

в классе были разными, не все хотели учиться, а я очень хотела, но не всегда 

мне все темы давались легко, а почитать дома удавалось лишь после того, как 

помогу маме по хозяйству, а иногда и вовсе не было сил что – то читать. 
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Но если ученик что-то не поймет, то Зинаида Михайловна всегда 

находила способ донести это иначе. И делала это спокойно, терпеливо. 

Наверное, самое важное умение учителя – это делать сложные вещи простыми. 

И сейчас, когда я выросла, окончила техникум, и тоже работаю в техникуме 

«ЗТТиЭ», я, как и мой первый учитель стараюсь быть понятной и простой для 

своих учеников. Мы с ребятами равноправны, учимся сотрудничать, слушать 

и слышать друг друга, понимать и уважать.  

Быть настоящим учителем – это талант. Каждому учителю хочется, 

чтобы его ученик в будущем добился успеха, стал «человеком». Я искренне 

хочу сказать своему первому учителю Зинаиде Михайловне огромное спасибо 

за то, что она сделала для меня, за то, что не щадя сил и времени, терпеливо и 

настойчиво учила меня и моих одноклассников читать, писать, вместе с ней 

мы познавали окружающий мир.  

Моя первая учительница оставила о себе невероятно положительное 

впечатление, те заслуги, которые я сейчас имею, это  и её заслуги в первую 

очередь.  
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Сочинение – рассуждение 

«О педагоге – наставнике хочу рассказать» 

Прокопьева Наталья Николаевна, преподаватель 

 

Я всегда с самого детства, хотела стать учителем. И вот – я педагог с 

достаточно большим стажем и ещё большим багажом опыта, знаний, умений! 

Но что же всё – таки заставило меня сделать такой выбор? Почему в какой – 

то момент человек понимает, что он будет учителем – и точка! И можно ли 

ответить на этот вопрос однозначно?  

Давайте порассуждаем. 

Итак, учитель, педагог – это человек, работающий с детьми (и их 

родителями), учащий их, научающий, воспитывающий (и своим примером в 

том числе), взращивающий всё то хорошее, что есть в ребёнке, «сеющий 

разумное, доброе, вечное». А ещё педагог – это человек спокойный, 

выдержанный, рассудительный, отзывчивый и мудрый, и – бесконечно 

терпеливый, и – любящий детей, конечно! Именно такой и была моя бабушка 

– Ковалевская Юлия Петровна, преподаватель английского языка в школе № 

35 города Златоуста Челябинской области.  Сколько времени я ещё будучи 

ученицей начальных классов, провела за последней партой в её кабинете, 

наблюдая и впитывая то, как она вела урок, как общалась с учениками – всегда 

уважительно, спокойно. Она была строгой учительницей и очень 

требовательной. Но в то же время не скупилась на похвалы, ободрение, 

поддержку. У неё всегда были чёткие требования и принципы в отношении 

преподавания, которым она следовала сама и выполнение которых требовала, 

в первую очередь, от себя! И это касалось и внешнего вида. Так и вижу её, 

затянутую в строгий костюм, с аккуратно уложенными в причёску волосами, 

на ногах – туфли на невысоком каблуке… И этот образ строгого, но 

терпеливого, доброго и отзывчивого учителя я бережно храню в своей памяти, 

как образец Учителя, наставника, который, не поучая, а только лишь 

направляя, показал мне, что значит быть Педагогам!  
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О педагоге-наставнике хочу рассказать 

Сергеев Сергей Александрович, преподаватель истории 

 

Вечер. Тишина. Белый лист. Приятный успокаивающий свет настольной 

лампы. Вновь предо мной неразрешимый вопрос: кто он – тот самый главный 

человек, что повлиял на мой характер, мировоззрение и профессиональную 

траекторию? Вопрос серьезный, знаковый. Ибо претендует на роль 

экзаменационного, подводящего итог конкретного этапа жизни.  

По меркам маститых стажистов и людей поживших и повидавших 

(опытных) – я еще молод и все у меня впереди. Но, оглянувшись назад, среди 

переплетения жизненных дорог и направлений видна цепочка и моих 

отпечатков-следов. Сначала небольшого размера, неуверенные и 

заплетающиеся, позже твердые, ровные и степенные. Одно интересно – рядом 

с каждым из моих отпечатков ног есть ещё дорожки из одних или нескольких 

подобных, но принадлежащих уже не мне. Разная обувь, размер, ширина шага. 

А вот уже и новые – снова неуверенные, слабые. Это уже мои подопечные – 

дети и ученики. Стало быть – Вселенная доверяет, позволяет быть отцом и 

наставником. А это уже обязывает ко многому. Итак, отец и наставник. Пусть 

это и будет теми маркерами, которые позволят выделить  

best of the best педагогов-наставников в своей жизни.  

Безусловно, главную роль в жизненном становлении необходимо 

отвести родителям. Но, в этом кратком сочинении, хотелось бы вывести за 

скобки и ежедневный труд, любовь и заботу, пример ежедневной борьбы за 

жизнь в лихие 90-е, первые мудрые советы и поддержку. Их уроки 

человеколюбия и благодарность за них вечны, если можно так сказать, и 

навсегда впаяны в мой характер. 

Следующий этап жизни был связан с началом трудовой деятельности, на 

одном из необычных и недоступных для многих направлений – духовного  

душепопечения.   Для человека до того момента чуждого всего (от работы в 

команде и особых видов человеческих взаимоотношений, до специфики 
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религиозных организаций) науку жизни пришлось постигать ускоренными 

темпами. Лучшие наставники этого периода – митрополит Иов (Тывонюк), 

управляющий Челябинской епархией и настоятель Свято-Симеоновского 

храма города Златоуста протоиерей Виктор Фролов.  

Первый из них – пример великолепного руководителя и организатора, 

заботившегося не только о своем благополучии, но и о своих подопечных. 

Митрополит Иов сумел создать такие условия, когда деятельность людей 

церкви пользовалась уважением у окружающих. Будучи человеком строгих 

нравственных принципов, он решительно выступал против людей морально 

слабых и порочных, льстивых и лживых, никогда не выставлял напоказ всех 

своих многочисленных наград и благодарностей. Имея настоящее 

богословское образование (Киевская и Одесская духовные семинарии, 

Московская Духовная академия), пройдя монашескую школу Почаевской и 

Свято-Троицкой лавр, опытный управленец и наставник всегда был открыт 

для совета и наставления. Несмотря на то, что прошло более 20-ти лет с 

момента моего окончания Челябинского духовного училища, каждый урок по 

нравственному богословию, который вел митрополит Иов, вспоминаются с 

любовью и благодарностью. И связано это с тем что, слова о высоких и 

главных качествах личности он говорил не как теоретик, а как тот, кто 

ежедневно жил по этим правилам, считая их за норму. Думаю, что в наше 

время увидеть собственными глазами человека чести – это уже немало, а 

трудиться под его началом – это награда высшей пробы.   Глядя на него, видя 

его высоконравственную жизнь хотелось творить, созидать и строить. Эти 

качества личности собирали вокруг Владыки единомышленников и 

романтиков.  

К ним смело можно отнести второго моего наставника и отца, 

настоящего потомственного златоустовца протоиерея Виктора Фролова. С 

ним мне посчастливилось прослужить без малого 18 лет. Что осталось со мной 

от наставлений отца Виктора? Вот, пожалуй, некоторые из таких аксиом. 

Стремление к истине и справедливости не должно оттенять заботу о семье – 
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она требует пристального внимания своего главы; нет такой науки, которую 

при желании нельзя освоить; всегда нужно уметь остановится на достигнутом; 

людей (сотрудников) нужно постоянно занимать делами – иначе начнется 

разброд и шатание; руководитель (да и человек вообще) всегда должен 

отвечать за свои решения сам и быть примером для починенных; стремясь 

вверх всегда нужно помнить кто ты и где твоё место; каждый человек – часть 

рода и важно чтить память о своих предках; при любых обстоятельствах (даже 

не выгодных) нужно бороться и попытаться довести дело до логического 

конца, дабы быть честным перед самим собой. И, конечно, главное – не 

следует доверять всем подряд, быть осторожным и осмотрительным. 

Интересно то, что он не обладал высшем образовательным цензом, но важные 

жизненные истины постиг опытом, интуицией и постоянной 

интеллектуальной и нравственной работой над собой. Пример тому – 

восстановленный на историческом месте один из красивейших архитектурных 

сооружений города – Свято-Симеоновский храм в районе железнодорожного 

вокзала. Храм, начиная от идеи и заканчивая мелочами внутреннего убранства 

был тщательно продуман и воплощен в жизнь этим человеком. Ведь – это 

вклад в судьбу родного города и восстановление исторической 

справедливости. 

Кстати, именно благодаря такому своеобразному пониманию 

исторической справедливости, в восстановлении которой удалось принять 

участие, на моём жизненном горизонте появилось новое дело, ставшее для 

меня сначала хобби, а позже и основным видом деятельности. Переход из 

области увлечения был осуществлен с помощью еще одного наставника – 

профессионала, доцента кафедры Отечественной истории и права 

Челябинского государственного педагогического университета (современный 

ЮУрГГПУ) кандидата исторических наук Игоря Александровича Новикова.   

С Игорем Александровичем я знаком вот уже более 15 лет. Подойдя к 

нему на одной из краеведческих конференций с вопросом о поступлении на 

исторический факультет университета, я не знал, что Его Величество случай 



~ 75 ~ 
 

посылает мне одного из лучших специалистов по историческому краеведению 

в Челябинской области. Не скрою, что основные навыки видения 

исторических исследований, работу с историческими документами, поиска и 

формулирования тем я перенял именно у него. Он одновременно руководитель 

и жесткий критик моих курсовой и дипломных работ, генератор идей и 

вдохновитель продолжения исследований. 

Как настоящий тренер – радуется моим успехам, а теперь уже успехам и 

моих подопечных. Человек, который открыт миру, науке, людям. Всегда готов 

прийти на помощь и дать совет.  

 

Новиков Игорь Александрович, 

 кандидат исторических наук, доцент кафедры отечественной истории и 

права Южно-Уральского государственного гуманитарно-педагогического 

университета, член Челябинского отделения Российского военно-

исторического общества, а также руководитель Поискового военно – 

исторического отряда «Медальон» 

 

Благодаря Игорю Александровичу, его деятельности как историка-

практика, приходится каждый раз убеждаться в таких важных составляющими 
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профессионального роста как ответственность, честность и полная отдача себя 

работе с историческими фактами и преподавании их детям. Замечено, что 

самым действенным средством влияния на учеников является именно личный 

пример. 

 

Новиков Игорь Александрович 

Сергеев Сергей Александрович 

 

На этом хотелось бы завершить свое повествование. Поставить точку в 

ответе на экзаменационный вопрос о людях, повлиявших на мой жизненный 

путь. Конечно, их было больше. И те ровные и степенные отпечатки моих ног 

на тропинке жизни, не только их заслуга. Были и другие, кто был не 

наставником, а просто другом и товарищем, сопереживателем и просто 

близким человеком.  

Но это уже другая история. О которой будет сказано в своём месте и в 

свое время. 

12.02. 2023 г  

 



~ 77 ~ 
 

О педагоге - наставнике хочу рассказать 

Тагирова Альбина Асмановна, преподаватель 

 

Мой наставник - кто он? - наверное каждый из нас задавал себе этот 

вопрос. В жизни каждого человека есть определенные этапы, когда наступают 

моменты принятия важных решений, которые в дальнейшем определяют его 

жизненный путь. Именно в такой момент мне "улыбнулась" судьба и я начала 

работать под руководством Черемушкиной Ирины Георгиевны. 

Ирина Георгиевна – человек доброжелательный, отзывчивый, 

понимающий детей и педагогов, талантливый и внимательный руководитель, 

прекрасный человек. Всегда готова помочь советом, напутствием. От нее 

всегда исходит добро. 

Ирина Георгиевна стала для меня примером того, каким должен быть 

педагог и профессионал, открыла для меня много нового в этой профессии. 

Именно благодаря ей, я научилась доступно доносить материал своим 

студентам, заинтересовывать их в получении знаний. У нее всегда огромное 

количество новых идей, которыми она делится с молодыми преподавателями 

и которые помогает реализовать. Я никогда не думала, что работа педагога 

может быть такой творческой и интересной, но, благодаря своему наставнику, 

я открыла для себя новые грани этой профессии. Мне повезло, что в начале 

своей работы я встретила такого сильного, авторитетного, знающего человека, 

и он протянул мне руку помощи. Я благодарна ей за участие, мудрые советы, 

которые она давала мне и продолжает давать и сегодня. 

Ирина Георгиевна стала для меня примером не только в работе. Те, кто 

её знают, всегда вам скажут, что она не только замечательный руководитель и 

педагог, но и шикарная женщина. Всегда ухожена, аккуратна, опрятна, 

удивляет своими нарядами и аксессуарами. Смотришь на неё, и хочется быть 

похожей, соответствовать тому имиджу отделения, который она создает.  

Это замечательно, что в нашей жизни есть такие люди, про которых 

можно с гордостью сказать: «Это – мой наставник!» 
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 «Моя мама – педагог» 

Тарабрина Анна Сергеевна, мастер производственного обучения 

 

Учитель в моей жизни появился с первых дней, так как моя мама была 

учителем. 

Учитель – это не профессия, а призвание. Учитель – это наставник, 

который передаёт свои знания своим ученикам. Учитель, это не только 

человек, который обучает детей определённым предметам, но и придёт на 

помощь в трудную минуту, подскажет правильное решение. Для меня мама и 

учитель – один и то же человек! 

Моя мама – Тарабрина Надежда Георгиевна – учитель географии, но 

начинала она, как учитель начальных классов. С самого детства я всё 

свободное время проводила в школе №15 города Златоуста. Сидела на 

маминых уроках, я чувствовала себя тогда такой гордой, что моя мама 

учитель. 

.  

Тарабрина Надежда Георгиевна, 

учитель географии 
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В пятом классе моя мама стала классным руководителем класса, в 

котором у училась. Тогда к нам в класс пришло много новеньких ребят с 

других школ. Их родители хотели, чтобы именно моя мама была у их детей 

классным руководителем. Я тогда не понимала, почему именно она, ведь она 

была строгим и требовательным учителем. Потом только я узнала, что 

родители моих новых одноклассников были мамиными выпускниками.  

Мама – учитель, завуч школы. Моим одноклассникам тогда казалось, что 

это здорово, так как мама всегда рядом, всегда поможет. Конечно, так оно и 

было, но спрос с меня был больше. Помогала она, конечно, не только мне, 

боролась за каждого ученика нашего класса. 

Мама – учитель. Это классно, говорили мне мои одноклассники и друзья. 

Но только я понимала, что с началом учебного года мама принадлежит школе. 

Она работала не только на работе, но и дома. Вечером проверяла тетради, а 

ночами и так бывало, составляла расписание. Папа помогал маме во всём. 

Помню, как они расстелят на большом столе дома огромную «портянку» - так 

мы называли расписание. Тогда не было компьютеров и всё приходилось 

делать вручную. Бывало, что она засиживалась до утра.  

Одним из самых важных дней каждого человека является выпускной. Все 

испытывают неповторимые чувства, когда получают аттестат об окончании 

школы. А я не могу подобрать правильные слова, что именно я тогда 

чувствовала, так как мне мой аттестат об окончании школы вручала моя мама. 

Я помню, как в тот момент у мамы по щеке скатилась слезинка. Наверно это 

была слезинка счастья.  

Для меня образ учителя остался в образе моей мамы. Строгие костюмы, 

юбки и платья почти все в пол, блузки, но всегда был в её образе какой-то 

элемент, который предавал ей неповторимый шарм. И конечно туфли – они 

всегда были на высоком каблуке. Она была очень элегантной! 

Не могу даже сказать, сколько учеников она выпустила, сколько, как 

говорится «прошло через её руки», скольких она научила, для скольких она 
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стала примером. Годы проходили, а её ученики не забывали о ней: 

поздравляли с праздниками, звонили, подходили на улице. 

 

Тарабрина Надежда Георгиевна, завуч школы 

Я горжусь тем, что моя мама была педагогом! Иногда я даже ревновала 

её к работе. Сейчас я повзрослела, и понимаю, что вся моя ревность была зря. 

Благодаря тому, что моя мама была учителем, я узнала настоящую 

сторону жизни педагогов, что не так всё просто, как кажется на первый взгляд. 

Несмотря на то, что мне не хватало внимания, я благодарна маме за то, что она 

меня воспитала, благодарна ей за терпение. И я очень сожалею о том, что не 

успела ей об этом сказать. Так как я осознала, что быть мамой – это тяжёлый 

труд, только тогда, когда сама стала мамой!   

 

Тарабрина А.С. 
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«О педагоге-наставнике хочу рассказать» 

Тюрина Мария Михайловна, преподаватель 

 

Хочу рассказать о своем лучшем преподавателе и наставнике – 

Бодряшкиной Ольге Геннадьевне.  

Впервые я встретилась с Ольгой Геннадьевной в 2007 году, будучи 

студенткой техникума.  На первом занятии я не могла оторвать от нее глаз. 

Помимо интересной вводной лекции, меня поразило то, как она держалась, её 

мимика, правильно поставленная речь, тембр голоса. Но что действительно 

выделяло Ольгу Геннадьевну, так это её понимание внутреннего мира каждого 

обучающегося. Она находила время, чтобы познакомиться с каждым из своих 

студентов индивидуально, и всегда была рядом, чтобы помочь, когда у них 

возникали трудности с предметом. Она часто оставалась после занятий, чтобы 

отвечать на вопросы и оказывать дополнительную помощь. 

 

Бодряшкина Ольга Геннадьевна, 

заведующий экономического отделения по учебной работе 

ГБОУ ПОО «Златоустовский техникум технологий и экономики» 
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Бодряшкина Ольга Геннадьевна стала для меня образцом для 

подражания. Она всегда была и есть профессионалом своего дела, 

мотивирующим своих студентов делать все возможное для достижения 

поставленной цели. Она воодушевляет и поддерживает и студентов и 

преподавателей, а её позитивный настрой заразителен. 

Прошли годы. Я пришла на работу в свой родной техникум, и Ольга 

Геннадьевна стала моим наставником, чему безусловно, я очень рада. Мы 

понимаем друг друга с полуслова. Я очень благодарна ей за то, что в первый 

год, когда я адаптировалась на новом месте работы, она помогала и направляла 

меня. Бывало, я не всегда понимала, чего от меня хотят, и Ольге Геннадьевне 

приходилось более подробно мне всё объяснять.  Я буду всегда с теплотой 

вспоминать то время, и хочу сказать слова благодарности моему наставнику и 

любимому педагогу Бодряшкиной Ольге Геннадьевне за помощь и поддержку, 

за понимание, за тот бесценный опыт, которым она со мной делилась и 

продолжает делиться и по сей день. 

 

О педагоге - наставнике хочу рассказать 

Черепанова Мария Валерьевна, преподаватель 

 

Свой жизненный путь каждый из нас выбирает сам и делает это по- 

разному: кто-то идет методом проб и ошибок, кто - то ищет полезные советы.  

И часто, оказавшись на перепутье,  перед трудным жизненным выбором 

для нас очень важна помощь и поддержка мудрого человека-наставника.  Я 

никогда не думала о том чтобы стать преподавателем, но жизнь 

непредсказуема и что ждет за поворотом судьбы – не известно! Так случилось, 

что с началом семейной жизни, началась и моя трудовая деятельность в 

Златоустовском металлургическом техникуме.  

Чтоб профессионалом стать 

Многого добиться  

Вот пришла и мне пора 
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В техникум явиться… 

Как говорил Стив Джобс, сделай шаг и дорога появиться сама собой. И 

на этой дороге мне встретился замечательный человек, наставник Тепляков 

Александр Михайлович. 

 

Тепляков Александр Михайлович, 

преподаватель, организатор в системе СПО, заслуженный учитель РФ, 

директор Златоустовского металлургического колледжа 

 

С чего началась моя работа с ним? С доверительного диалога. Он умел 

слушать и говорить о сложных вещах простым языком. Начиная работать, 

понимаешь, какая это большая ответственность перед детьми, перед 

родителями.  

Вы первый кто послушал 

И понял раз, два, три… 

Направил поучиться 

И знания найти 

Есть доверие, есть диалог, значит, есть понимание, а это так важно в 

совместной работе преподавателей.  Я просто восхищалась тем, как он 

работает.  

Александр Михайлович был награжден Почетным Дипломом 

Всероссийского конкурса «Лидер в образовании 2004».  
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Заслуженный учитель 

Мы с Вами впереди 

Меня Вы направляли  

на  жизненном пути 

Он чувствовал пульс ритма современности и хорошо знал проблемы. 

Александр Михайлович был творческим специалистом, главным законом его 

деятельности являлось единство требований к себе, сотрудникам и студентам. 

Педагоги ценили его за оригинальность, смелость идей, замыслов, сочетанию 

таланта педагога и опытного руководителя.  

Не бывает случайных падений 

Есть уроки, что нужно пройти 

Отряхни, не стесняясь, колени 

И уверено дальше иди… 

Призвание, прежде всего, нужно заслужить, заслужить своим трудом, 

своим талантом, своим желанием постоянно меняться и совершенствоваться. 

Меня Вы вдохновляли 

Учителем слыли… 

Спасибо Вам наставник  

Учить мне помогли! 

Благодаря своему наставнику Теплякову Александру Михайловичу я с 

гордостью могу сказать, что профессия педагог – самая важная на свете! 

 

Крылосова Лидия Ивановна 

Черемушкина Ирина Георгиевна,  

руководитель экономического отделения  

 

Мастер производственного обучения (1966г), заведующая практикой, 

заведующая заочным отделением, директор техникума (1977 -1999гг.), 

старший методист техникума – человек с распахнутой душой и щедрым 
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сердцем, методист-новатор, целеустремленная, способная опережать время и 

работать на перспективу, на конечный результат. 

 

Крылосова Лидия Ивановна 

директор Златоустовского техникума торговли 1977 -1999гг.) 

Черемушкина Ирина Георгиевна 

 

Лидия Ивановна активно участвовала в издательской деятельности, 

написала множество учебных пособий по преподаваемым дисциплинам, 

памяток преподавателям по методическим вопросам, методических докладов 

для участия в городских, областных и всероссийских научно-практических 

конференциях. Ею разработаны: рейтинговая система оценки качества работы 

преподавателей, локальные акты по техникуму. Под руководством Лидии 

Ивановны работали «Школа молодых преподавателей», «Школа 

педагогического мастерства», проводились педагогические чтения и 

конференции. 

Награждена знаком «Почетный работник среднего профессионального 

образования», медалью «Ветеран труда». 



~ 86 ~ 
 

Уважаемая Лидия Ивановна! 

Иногда мы не можем сказать добрые слова благодарности человеку, 

который сыграл огромную роль в твоей жизни. Не потому, что мы скупы на 

благодарность или признание. Не потому, что не хватает словарного запаса. 

Не потому, что не хватает времени. Просто мы считаем, что это само собой 

разумеется, так должно быть. И только сейчас я понимаю, как важно само 

слово! В душе я с вами разговариваю каждый день, тихонько, про себя. 

Вспоминаю, как мы с вами отработали плечо к плечу добрый десяток лет. И 

эти воспоминания добрые и светлые, как Вы сама. Я ни разу не слышала, 

чтобы Вы с кем то говорили в резкой форме, грубо, громко. Но при этом, все 

всегда Вас понимали с полуслова, с полувзгляда. Я всегда удивлялась Вашей 

работоспособности. Это пример для подражания! Все делалось в срок, 

грамотно, обоснованно, при этом без надрыва и истерик. И я всегда 

удивлялась, ведь мне казалось, что это невозможно. Сейчас, когда я и сама 

работаю много, иногда взахлеб, понимаю, какова цена этой Вашей 

успешности. 

А ведь Ваша жизнь преподносила порой такие удары, что казалось после 

них невозможно прийти в себя. Но Вы – стойкий оловянный солдатик! Пример 

выдержанности, стойкости, патриотизма, человеколюбия! 

Когда я пришла работать в техникум, Вы первая подставили мне свое 

плечо, поддержали и в последующем научили всему, что позволило мне 

реализоваться в профессии. Я всегда вспоминаю как мы, молодые 

специалисты учились мастерству в «Школе молодого преподавателя». Тогда 

казалось, что это игра, что это лишнее, что времени и так не хватает. Но сейчас 

то я понимаю, что участие и победы в конкурсах «Лучший молодой 

преподаватель», «Самый классный классный» не случайны! Наверное, Вы 

больше верили в мой успех, чем я сама. Больше видели, чем я сама. И когда в 

минуты моего отчаяния Вы своим бархатным голосом меня утешали, тогда у 

меня вырастали крылья и я шла дальше, дальше и дальше. Всегда волновалась 

когда Вы приходили ко мне на уроки. А со временем Вы признались мне, что, 
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оказывается, Вы любили ходить ко мне на учебные занятия. Всегда отмечали, 

как грамотно я выстраивала ход урока, как студенты всегда были вовлечены в 

ход занятия, какая всегда царила атмосфера доброжелательности, позитива и 

супер обратной связи «педагог- студент». Вы всегда удивлялись, как это я 

запоминаю всех студентов по имени за короткий срок.  

Лидия Ивановна, теперь я точно знаю, что наши беседы и о работе, и о 

доме были не случайны. Вы направляли мои мысли и действия в нужное русло, 

любую острую ситуацию разбирали в деталях. И как это было мне 

необходимо. Ведь порой мы не можем оценить ту или иную ситуацию, потому 

что эмоции одерживают верх над разумом. Это еще один пример Вашей 

чуткой души. 

От всей души благодарю Вас, уважаемая Лидия Ивановна, за образец 

профессионализма, духовности и мужества. Ваши труды проросли дружными 

всходами в Ваших учениках!  

Да разве сердце позабудет 

Того, кто хочет нам добра 

Того, кто нас выводит в люди 

Кто нас выводит в мастера! 
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